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Работа р я  совести
Совхоз «Томский»— крупнейшее в нашей (области и 

многоотраслевое хозяйство. Его труженики сегодня спол
на нагружены осенними заботами: заготавливают корма, 
убирают хлеб, борямся за увеличение надоев... И все-м - 
1Ш совхоз —  это прежде всего свинокомплекс, занимаю
щий флагманские позиции в мясной отрасли. Он дает 
около 20 процентов всего мяса,
ти в  прошлом году им было реализовано 12,5 (тысячи 
тонн свинины, и нынче будет продано не Меньше.

Последние годы .для совхоза были ознаменованы бур
ным ростом производства, |что вывело его на рроеганью 
мощнмти. Теперь процесс роста углубился и усложнил
ся. Появилась масса доселе неведомых проблем, оо  
этом— наша (беседа-размышление с директором совхоза 
ПЕТРОМ ПЕТРОВИЧЕМ КОШЕЛЕМ.

— Судьба комплекса сей
час, можно сказать, в руках 
строителей, — говорит Петр 
Петрович,— Они ведут рас
ширение племфермы, стро
ят новые помещения. Им— 
а это в основном подразде
ления Главтомскстроя — 
предстоит освоить более по
лутора миллионов рублей. 
Если их пыл не угаснет, то 
все объекты будут сдань! в 
октябре. Что это даст? По
явится возможность резко 
увеличить мощности пром
зоны (из-за ее перегружен
ности мы держим на откор
ме свиней гораздо меньше, 
чем могли бы) и целенап
равленно вести выращива
ние маток. За счет более 
рационального использова
ния скотопомещений увели
чим и производство— при
мерно на 10— 15 процентов.

_Это, надо полагать, от-
у  кроет дополнительные воз

можности и для продажи 
поросят населению?

— Пока что это для нас
прямо-таки беда: поросят
растаскивают... Мы их про
даем и населению, и в под
собные хозяйства промыш
ленных предприятий. Нап
ример, только за семь ме
сяцев этого года продали 
около 11 тысяч голов. Мы 
понимаем, что это — надо... 
Однако для нас такая рас
продажа поросят крайне не 
выгодна. Не было предус
мотрено для их выращива
ния дополнительных площа
дей. Понятно, что это при
вело к снижению выхода 
мя.;а на одну голову— очень 
тревожный и неприятный 
показатель.

К сожалению, кроме как 
у нас, поросят сегодня ку
пить практически негде. К 
нам едут и летят из всех 
районов, поскольку переве
лись на местах свинофермы. 
Вот почему есть острая не
обходимость пострюить в 
нашем совхозе 54-тыСячник. 
Тогда проблема будет сня
та. Иначе ее не решить.

Кстати говоря, в самом 
проекте комплекса были за
ложены 15 процентов ре
зервных площадей. Но они 
до сих пор не построены. 
Собственно, этим как раз и 
вызвана реконструкция.

_За счет чего же комп
лекс наращивал производст- 
в®?

— Выкручивались... За 
счет ремонта технологичес
кого оборудования в ночное 
время. Днем нельзя — идет 
кормление животных. Ко
нечно, из-за ремонтного 
шума у животных и ночью 
возникают стрессовые сос
тояния, но другого выхода у 
нас не было. А  положено 
это делать так: осПободи
сектор, перегнав свиней в 
резервное помещение, — и 
занимайся ремонтом. Нам 
же перегонять некуда. В то 
же время мы ведь работаем 
на конечный результат—на 
реализацию продукции, для 
нас очень важна отдача 
каждого квадратного мет
ра...

— Среди хозяйственников 
утвердилось мнение, что 
ваш I совхоз — стабильное 
1»редприятие. Что люди его 
н работают, и живут, как в 
городе...

— Да, многим кажется, 
что у нас решены все проб
лемы, в том числе и соци
альные. На деле— все слож
нее. Достаточно сказать, 
что жильем обеспечена 
лишь половина работников 
комплекса. На очереди.— бо
лее 300 человек. И 200 че
ловек не хватает для нор
мальной работы. Люди ста
ли увольняться от нас— нет 
квартир. В городе эти воп
росы теперь решаются быст-

Л рее.
— В чем же выход?
— Надо немедленно во

зобновить строительство 
жилья в Светлом. В этом 
нуждаемся не. только мы, 
но и бройлерная фабрика, 
и тепличный комбинат. 
Правда, они могут на какое- 
т(1 время принять на работу

и школьников. Но у нас не 
птица и не овощи. В наших 
цехах нужны взрослые лю
ди— такая работа...

__А  строить самим?
— Строим и сами. Вве

дем нынче около 30 квар
тир, даже больше, в Алек
сандровском отделении. Но 
в Светлом сам ничего в оди
ночку не построишь. Да, 
наши комсомольцы проявля
ли инициативу— стали соз
давать МЖК. Я— за! Но 
где взять фонды на металл, 
цемент?... Отдать все свои 
фонды на это на ДСК? Тогда 
можно закрывать свино
комплекс— ему будет жить 
не на что. Ведь до сих пор 
агропром нам даже не пос
тавляет то, что положено 
по норме.

Но и без жилья, без его 
строительства дело дальше 
не пойдет. Мы каждый день 
возим из города на работу 
людей на двух автобусах. 
Это— в совхоз. А  из Свет
лого в это же время наших 
людей увозят в город де
сять автобусов! До 50 про
центов населения Светлого 
работает в Томске. Так ни
когда не хватит людей... И 
что любопытно: мы своих
из города везем на холод
ном «Кубанце», а из Свет
лого люди едут в Томск на 
«Икарусах».

—  Не нравится, видимо, 
работа у вас?

— У нас очень интенсив
ная работа. У одного опера
тора— 4 тысячи свиней или 
70 свиноматок. Вот одна 
Елена Павловна Катаева за 
семь месяцев передала для 
доращивания 3.700 голов. А 
еще не так давно она за год 
поставляла 2.700, хотя то
же была передовой тружени
цей. Но видите, какой рост! 
Так же работают и многие 
другие. Конечно, тяжело, 
хотя все и механизировано.
И если такому человеку 
еще не создать условия для 
отдыха... Если у него вооб
ще нет квартиры... Понят
но, он пишет заявление об 
уходе. .
, —  Получается, целый 
клубок проблем...

— К тому же этот «клу
бок» никто не собирается 
разматывать. В РАНО 
вспоминают о нас, когда 
что-нибудь плохо, а если 
хорошо, то словно нас и нет. 
Забывают сказать даже 
доброе слово. Например, по 
итогам зимовки доярки на
шей Александровской мо
лочной фермы получили от 
коровы всех больше моло
ка в районе— по 2.803 ки
лограмма от коровы, обеспе
чив прибавку в 459 килог
раммов. Но первое место по
чему-то было отдано совхо
зу «Родина», хотя там лишь 
третья по величине продук
тивность. Разве это спра
ведливо? Уверен: если бы 
совхоз «Трудовик» (после 
присоединения к нам он 
стал отделением) добился 
таких надоев, то его бы на 
руках носили. Но посколь
ку Александровское стало 
частью «Томского», то вро; 
де бы уже и не ферма там. 
А ведь люди те же самые. 
И нынче они взяли обяза
тельство надоить от коровы 
по 3.500 килограммов. За 
семь месяцев было уже по 
2.500, плюс составил 409 
килограммов. Цель алексан
дровских животноводов — 
выйти на 4.000. Почему бы 
их не поддержать?

-— Может, дело в том, 
что многие считают: на го- 
сударственных-де кормах 
это...

— Вот-вот!.. А того не 
учитывают, что, взяв под 
свое крыло сразу два совхо
за— «Трудовик» и «Мир
ный»,— наше хозяйство не 
получило вдобавок из гос- 
ресурсов ни тонны комби
кормов. А ведь не из возду
ха же они производят про
дукцию! Чтобы все стало на 
свои места, приведу такие 
цифры: если раньше в раци
оне совхоза «Трудовик» бы
ло 60 процентов комбикор-
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Подсобные хозяйства по
ка не для всех оказываются 
рентабельными. А  вот на 
Туганском заводе силикат
ных стеновых материалов 
оно стало своеобразным 
сельским цехом, по важно
сти не уступающим другим 
подразделениям предприя
тия. Потому и внимание уде
ляют ему постоянное и серь
езное.

Сейчас в подсобном 100 
голов крупного рогатого ско
та, количество свиней колеб
лется от 300 до 800 штук. 
Для животных построены 
сухие теплые помещения, 
нет недостатка в кормах. По 
штату в подсобном трудятся

19 человек, а в заготовке 
кормов, в ремонте и рекон
струкции помещений посто
янную помощь оказывает за
вод. К 70-летию Октября на 
территории хозяйства будет' 
открыт Дом животновода с 
сауной и душевыми, с ком
натой отдыха.

Что же имеет предприя
тие от своего подсобного? 
Немало: в 1986 году каждый 
работник завода получил по 
75 кг мяса и по 252 лигра 
молока. Иными словами, 
проблему мясных и молоч
ных продуктов здесь реши
ли полностью.

По итогам работы за про
шлый год подсобное хозяй
ство было признано лучшим

в области. А на днях здесь 
прошло торжественное со
брание коллектива завода, 
на котором член ЦК проф
союза рабочих строительст
ва и промстройматериалов 
председатель Томского об
кома профсоюза рабочих 
строительства и промсгрой- 
материалов С. И. Зудов вру
чил директору завода Н. П. 
Гладышеву почетный дип
лом ВЦСПС за лучшее под
собное хозяйство министер
ства. Такую высокую оценку 
ВЦСПС получило всего не
сколько хозяйств Россий
ской Федерации.

Н. КИРМАН, 
корр. газеты «На строй

ках Томска».

мов. то теперь— максимум 
40. Там, кстати, две тыся
чи голов скота, в том числе 
330 коров. Причем алек- 
сандровцы увеличили про
изводство мяса в два раза, 
а молока—на 40 процентов.

— Больше сами стали за
пасать кормов?

— Несравнимо больше! 
Больше еще и потому, 
что— лучше! В сумме, ду
маю, будет 25— 26 центне
ров кормоединиц. Корма 
разнообразны. Есть и кор
неплоды— на 30 гектарах. 
Есть и травяная мука— про
изведено уже около 2.200 
тонн. Лучшие корма позво
ляют не только увеличивать 
надои, но и привесы скота. 
600 граммов в сутки — это 
ведь неплохо?

— Берете вы корма и с 
поливных земель?

— Вы имеете в виду те 
800 гектаров, куда посту
пают , осветленные стоки? 
Да, с них берем в основном 
корма, это злаковые куль
туры. Выходит почти по 

■два урожая в год.
— После того, как к 

свинокомплексу были при
соединены еще два совхоза, 
труднее стало работать? И 
в чем эти трудности?
' — Психолотически очень
трудно работать с бывшим 
«Трудовиком». Но если мне 
хочется порадовать душу 
картинами ладной работы в 
поле, еду в «Мирный». Вот, 
например, приехал туда, 
когда убирали рожь. На
чальник комплекса Нико
лай Михайлович Бакач тоже 
назвал целый ряд проблем. 
Главная— не хватает людей 
на сушилку. Я ему говорю: 
«Пошли туда специалистов».
И что вы думаете? Уже в 
первую ночь сам Бакач 
возглавил смену на сушил
ке, во вторую — секретарь 
партбюро, в третью— глав
ный энергетик... И пошло 
дело!

Приезжаю в Александ
ровское. Сидят пять механи
заторов и пять инженерно- 
технических работников у 
сломавшегося трактора. 
Спорят, кому идти за зап
частью... Вот вам отношение 
людей н делу. В одном отде
лении сам директор с лопатой, 
в другом— бездельничают и 
механизаторы, и специалисты.
И сам их руководитель Ана
толий Дмитриевич Салагаев 
за время уборки лишь 
дважды был на поле. А пе
рестройка проходит как раз 
через отношение к делу. О 
чем бы мы ни говорили— о 
реконструкции, о строитель
стве жилья или уборке.

— Значит, все дело в том, 
чтобы заработала совесть?

— Вот именно! Заработа
ет совесть, все будет— и мя
со, и молоко, и жилье... Но 
чтоб совесть заработала у 
всех! И у тех, кто, отхватив 
квартиру в селе, бежит в 
город на «Икарусе». И у 
тех, кто строит и реконстру- 
ир,ует сельскохозяйственные 
корпуса. И у тех, кто сидит 
в агропфоме.

Я имею в виду и област
ной агропромышленный ко
митет, его строительный от
дел и его подотдел единого 
заказчика во главе с А. Я. 
Сибилевым. Не хотят они 
брать на себя обязанности 
этого самого единого заказ
чика, стараясь все свалить 
на совхоз. Но ведь совхоз— 
не строительная организа
ция. Каждый должен зани
маться своим делом. При 
этом мы, разумеется, не 
снимаем с себя ответствен
ности и за реконструкцию, и 
за жилье. Однако все боль
ше копится вопросов,. кото
рые без помощи облагро- 
прома не решить. А его ру
ководители охотнее высту
пают в роли только сочувст
вующих... Разве это перест
ройка? Дело дошло даже 'до 
того, что строители (точ
нее — трест «Томекпром- 
стррй») штрафуют нас за 
несвоевременную выдачу 
проектов, словно мы не сов
хоз, а проектная организа
ция. Например, лишь, в 
июле с нас содрали (не най
ду другого слова) 45 тысяч 
рублей. А в облагропроме 
смотрят на это сквозь паль
цы, поскольку такие издер
жки на кармане его руково- 
дителей-строителей не отра
жаются. За их пассивность 
расплачивается совхоз.
Разве это по совести?

Беседу вел 
А . СОЛОВЬЕВ.

------------------Сообщение а номер

Е С Т Ь  П Л Ю С  Т Ы С Я Ч А !
Совхоз «Мазаловскнй» Томского района в ре

зультате значительного улучшения условий содер
жания дойного стада добивается резкого повыше
ния продуктивности.

Итоги на 8  сентября свидетельствуют: на каж
дую фуражную корову с начала года получено 
по 2.692 килограмма молока, что на 1.048 кило
граммов выше прошлогоднего уровня.

Вот это настоящее ускорение!

ВАХТА УРОЖАЯ

Каждому хозяйству 
свои семена
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практически завер-

Сообщаем о ходе подготовки семян зер
новых и зернобобовых культур в районах 
области. Первая колонка— наличие семен
ного материала озимой ржи, вторая— под
готовлено семян озимой ДЖИ 1 и П клас
сов. третья и четвертая — соответственно

Шегарский
Кривошеинский
Асиновский
Кожевниковский
Томский
Бакчарский
Зырянский
Первомайский
Молчановский
Колпашевский
Чаинский
ПО ОБЛАСТИ

шена. В основном хозяйства обеспечили 
себя в полной потребности высококласс
ными семенами, которые находятся в 
проверке на посевные качества в район
ных госсеминспекциях. Как показывают 
результаты проверки, хорошие семена 
ржи подготовило большинство хозяйств 
Кривошеинского и Шегарского районов. У 
них больше семян первого и второго 
классов. Например, совхоз «Белостокский» 
заготовил 180 тонн (план), и все они от
вечают требованиям стандарта первого 
класса. Совхозы «Петровский» и «Криво
шеинский». колхозы «Гигант» и имени 
50-летия Великого Октября, совхоз «Впе
ред» тоже имеют семена ржи только I и 
II классов. Причем в колхозе имени 50-ле
тия Великого Октября таких семян заго
товлено в объеме почти двух планов— 
250 тонн.

Вместе с тем не все хозяйства обеспе
чили себя семенами ржи в полной потреб
ности. Не выполнили план колхоз имени 
Фрунзе Зырянского района, совхозы «Зна
мя» и «Тунгусовский» Молчановского, а 
также совхоз «Первомайский» Первомай
ского, совхозы «Северный», «Чаинский»

и имени Тельмана Чаинского, «Богатырев- 
ский», «Чернышевский» и «Галкинский» 
Бакчарского районов. В бакчарских хо
зяйствах даже не приступали к заготовке 
таких семян. Не имеют их в целом совхо
зы Тегульдетского и Парабельского райо- 
нов.

. Завершена уборка и гороха. Семенным 
материалом обеспечили себя совхозы 
Бакчарского, Кожевниковского, Первомай
ского, Чаинского, nierapcKoro районов. 
Совхозы имени Кирова, «Нива», «Юва- 
линский», «Еловский» закончили подго
товку этих семян, и все они отвечают 
требованиям стандарта II класса.

Непонятно, на что надеются хозяйства 
Колпашевского, Молчановского, Парабель
ского и Тегульдетского районов— они не 
имеют даже семенного материала. Не пов
торится ли прошедшая весна, когда эти 
районы получали из государственных ре
сурсов семена гороха?

Совхоз «Богатыревский» Бакчарского 
района высеял 20 тонн семян гороха, в 
том числе 10 тонн из госресурсов. Однако 
сам нынче о семенах еще не позаботился.

Эти примеры свидетельствуют, что от
дельные районы и совхозы семена из 
своего урожая не готовят, все надеются 
на помощь государства. Пора кончать с 
таким иждивенчеством! Тем более что в 
текущем году есть все условия, чтобы 
каждое хозяйство обеспечило себя собст
венными семенами только I и II классов 
семенного стандарта.

Вступила в разгар уборка яровых зер
новых культур. Колхозы, совхозы парал
лельно с ней ведут подготовку семян 
овса, пшеницы, ячменя. Более организо
ванно эта работа выполняется в совхозах 
Чаинского, Асиновского и Кожевннгков- 
ского районов. Так, в чаинских совхозах 
уже припасен 61 процент семенного ма
териала, он доводится до норм стандарта.

Обзор подготовлен специалистами 
областной государственной семенной

инспекции.

Д в а д ц а т ь  п я т а я  с т р а д а
Павел Яковлевич Кузьмин — один из опытнейших м ^  

ханизаторов совхоза «Сибиряк». Зырянского райом. в  
этом году он встречает в поле двадцать пятую убороч
ную. В прошлом году П. Я. Кузьмин намомтил чуть 
больше четырех тысяч центнеров зерна. Сейчас на его 
счету 3 .102  центнера, он входит в число десяти лучших
к о м б .й » р о .  р м ю » .  Е . Л вощ ы на.

Б У Д Е Т  С М Е Н А
Тепло встретили в объе

динении «Сибэлектромотор» 
своих будущих рабочих — 
учащихся филиала СПТУ 
№ 1. который открылся в 
новом учебном году. Фили
ал станет своего рода под

разделением предприятия, 
готовящим кадры слесарей- 
инструментальщиков, тока
рей, обмотчиков.

Работники «Сибэлектро- 
мотора» позаботились о сво
ей смене, выделив помеще

ние для занятий, оборудо
ванные мастерские.

В коллектив объедине
ния влилось более 60 чело
век—будущих моторострои-
Т6Л6Й

Ё. ПОНОМАРЕНКО.

Совещание политинформаторов
ЗАВТРА В О БЛАСТИ СОСТОИТСЯ ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ

Его тема: «Бережное от
ношение к истории и куль
туре родного края, восста
новление памятников прош
лого —  залог духовного ро
ста томичей».

Вчера состоялось совеща
ние группы политинформа
торов обкома КПСС.

С информацией о ходе 
подготовки к зиме выступил 
председатель Томского гор
исполкома Ю. Я. Ковалев.

Выступление заместителя

председателя облисполкома 
А. П, Габрусенко было по
священо работе областного 
отделения Всероссийского 
общества охраны памятни
ков истории и культуры.

На совещании выступил 
первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев. 
Цель предстоящего единого 
политдня — рассказать тру
дящимся о политической ли
нии областной партийной 
организации в сохранении

памятников революционно
го прошлого, истории куль
туры и науки, природы род
ного края, призвать томи
чей к активному участию в 
их восстановлении. Это 
должно стать важной состав
ляющей всей идейно-воспи
тательной работы.

Участникам совещания 
были показаны докумен
тальные фильмы «Кто в те
реме живет» и «Томский 
лад».

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О  награждении тов. Карпова Р. С. 
орденом Октябрьской Революции

За большие заслуги в развитии медицинской науки, 
народного здравоохранения, подготовке научных кадров 
и в связи с пятидесятилетием со дня рождения награ
дить действительного члена Академии медицинских на
ук СССР Карпова Ростислава Сергеевича орденом 
Октябрьской Революции.

Председатель Президиума Верховног^ Совет^СССР

Секретарь Президиума Верховного Совета .СССР с-екретарь у  »  х М ЕН ТЕШ АШ ВИ Л И .

Москва, Кремль.
7 сентября 1987 г.

Совхоз «Томский».

Особенность почты ми
нувшей недели — дальней
шая активизация читате
лей сельских районов.

«...Вот уже пять месяцев 
у нас не работает продук
товый магазин, — пишут 
Бураневская, Полянская, 
Зорина, Родионова и дру
гие жители села Татьянов- 
ка Шегарского района., — 
Обращались к своему руко
водству и районному. Кто 
на бумажку запишет и заве
рит, что дело наладит, кто 
скажет, что молока мало 
доите. Был из области 
представитель. Тоже запи
сал нашу жалобу, но мага
зин так и не работает. А  у 
нас, кроме хлеба, ничего не 
купишь: ни крупы, ни саха
ра, ни соли. Да и за хле- 
бом-то— каждый день «мара
фон» по деревне, а улица у 
нас длинная... Кто же помо
жет нам?»

Сразу четыре письма 
пришли из Хмелевки и Ере- 
стной Кожевниковского
района. Многодетные мате
ри В. Лобякова, О. Алим
бекова, супруги Красниковы 
сообщают о нарушениях

На прошлой неделе редакция получила 
187 писем ,и 160 ответов на выступления га
зеты и неопубликованные письма.

при распределении жилья. 
Эти жалобы требуют сроч
ного вмешательства райис
полкома и райагропрома.

Н. Кривошеина из села 
Кривошеино тревожится о 
судьбе памятника матросам 
в деревне Баранове, погиб
шим от рук белогвардейцев. 
«Памятник стал жалким, 
облезшим, видны не все 
надписи, на бок наклонил
ся. Очень обидно, что это 
святое для нашей памяти 
место так заброшено. А  
мне отец рассказывал, а ему 
мой дед, как геройски по
гибали моряки. Ни один не 
предал Советскую власть... 
Очень хотелось бы увидеть 
тут живые цветы, порядок, 
ведь близится великая да
та — 70-летие Октября...».

Читатель из г. Асина 
О. Копылов спрашивает, 
почему так плохо снабжа
ются химикатами и фотото
варами фотолюбители обла

сти? Даже в специализиро
ванном магазине в г. Том
ске выбор крайне беден. 
Вопрос мы адресуем управ
лению торговли.

Владелец «Жигулей» из 
г. Асина Н. Бобылев воз
мущается недостатками в 
снабжении запасными ча
стями. Теперь ремонт дви
гателей выполняется цент
рализованно в Томске и в 
Асине невозможно купить 
отдельные детали (все пе
редано в Томск). И автолю- 
бятелям приходится идти 
на поклон к «жучкам»- 
спекулянтам. Искусственно 
создается дефицит.

Вторая характерная осо
бенность почты — возрос
шее количество писем на 
темы подготовки жилья к 
зиме, о проблемах ведомст
венных домов, просчетах 
работников коммунального 
хозяйства.

Б. Фнлиппус с улицы 
Усова, 42. с мая не дождет
ся выполнения заказа 
конторой «Томскоблрем- 
стройбыт» во главе с В. Н. 
Кнуренко.

Шепелева, Тимофеев, 
Цыбин, Жуков (всего 21 
подпись) с улицы Нахимова, 
20. с горечью пишут, что 
руководители завода режу
щих инструментов годами 
игнорируют их жалобы. В 
подвале дома вода, тучи 
комаров. Забиты канализа
ционные колодцы. Все об
ращения на завод остаются 
безответными.

«Как зимовать? — спра
шивает работница спичфаб- 
рики «Сибирь» Н. Мирош
ниченко, — Более года об
менная дверь лежит под 
лестницей. Начальник ЖКО 
Н. Плотникова только обе
щает. Зимовать в неотре- 
моггтированной квартире 
будет невозможно...»

М. Мачкннец с переулка 
Дорожного, 34-6, беспокоит
ся за себя и многих томи
чей, пользующихся услуга
ми гортопа. Уголь, поступа
ющий в продажу, крайне 
плохого качества.

Рабочий-строитель СУ-13 
В. Янковский рассказывает, 
как <<тветственно выполня
ют обязательства его това
рищи. И спрашивает, поче
му же столь безответст

венны руководители управ
ления тепловых сетей, 
ЖЭУ и ПЖРТ Октябрьско
го района. Более трех ме
сяцев тысячи людей обхо
дятся без горячей воды. И 
никто за это не несет ответст
венности.

«Не могу уснуть от оби
ды. — пишет Н. Елегече- 
ва. — Жалуюсь на работу 
ЖКО радиотехнического 
завода. После долгих мы
тарств отр(емантировали 
крышу. А чтобы больше не 
жаловалась, лишили воз
можности пользоваться
уличным холодильником, 
забив его отверстие. Помо
гите...»

Как бы подводит итог 
обращениям в редакцию Ма
рия Кузьминична Антипова, 
повторно обратившаяся в 
редакцию с жалобой на до
моуправление № 4 ЖКК 
Томскглавстроя. Живет
она в ведомственном доме 
по улице Черных, 105, 
квартира 68 и мерзнет уже 
не первую зиму. «Помогите 
пробить равнодушие, — 
просит ветеран, —- к на
чальнику домоуправления 
Трапезникову ходить беспо
лезно: сидит чин и разго
варивать не хочет. Сколько 
ходить и заявки делать? 
Мне уже 67 лет. Прошу 
помочь в моих бедах...»

Отдел писем.
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Гласность мешает?
О реакции некоторых официальных органов 
на к р и т и ч е с к и е  выступления газеты

в  АВГУСТЕ ГАЗЕТА ОПУБЛИКОВАЛА 40 КРИ
ТИЧЕСКИХ МАТЕРИАЛОВ, НАПРАВЛЕННЫХ В .СО
ОТВЕТСТВУЮЩИЕ ОРГАНЫ ДЛЯ ПРИНЯТИЯ МЕР.

ПОЛУЧЕНО 68 ОТВЕТОВ НА КРИТИЧЕСКИЕ МА
ТЕРИАЛЫ, ОПУБЛИКОВАННЫЕ В АВГУСТЕ И РА
НЕЕ. ДАНО РАЗЪЯСНЕНИИ — 27, МЕР ПРИНЯТО 
— 32ГНАЛОЖЕНО ВЗЫСКАНИИ — 120, ПРИВЛЕ
ЧЕНО К п а р т и й н о й  ОТВЕТСТВЕННОСТИ —4.

КТО ОТМАЛЧИВАЕТСЯ?
Каргасокский райисполком («Перед теми, кого уже 

нет» — 26 аюфеля); облагропром («Что нужно комплек
су?»—30 апреля); областное управление культуры 
(«Картины в беде» i— 8 мая); Первомайский 'райиспол
ком («Хотя водку не продавали» — 23 мая); Стрежев- 
ской ГК КПСС h объединение «Томскнефть» («Промыс
лам —̂ безлюдную технологию» — 19 февраля); объе
динение «Томскнефть» («Почему мы не в лидерах» — 
11 марта, «Простая арифметика» — 4 апреля, «Кому 
он нужен, этот Дронов?» — 11 июня, «О нем не знает 
товарищ Велижанскнй» — 4 июля); областное управле
ние бытового обслуживания населения и ,0ПХ им. Б. И. 
Сидоренко («Про^ганация» — 1 июля); партком ТНХК 
(«Из лустого в (порожнее»—7 июля).

Томский горисполком («Разлад» — 12 марта, «Со
здать (экологическую службу города» —  22 апреля, «На
зывается «досрочно»... — 6 июня, «Считать Не машины, 
оценивать по делу» — il3 июня, «Равнодушие холоднее 
мороза» — 2 июля, «Хоть на воздушном шаре...» — 25 
июля, фотообвинение «Потому что дети Не жалуются?» 
—18 августа, «Холодная теплотрасса» — 19 августа).

Томский горком КПСС («Пора приступать н делу» — 
9 июля).

Проблемы малых сел
«...Никак нельзя допус

тить, чтобы впредь распахи
вались усадьбы очередного 
«неперспективного» села 
вместе с его судьбами, па
мятью. Предлагаю в ходе 
перестройки разработать и 
неотложно начать осущест
вление программы «Малое 
село», направив на нее в 
первую очередь усилия всей 
социальной сферы», — так 
писал в редакцию «Красно
го знамени» из Чаинского 
района член КПСС И. По- 
бежимов.

*  *  ★

На письмо ветерана вой
ны и труда, опубликованное 
под заголовком «Гордость 
моя и боль» 28 апреля, Ча- 
инский райисполком сооб
щает, что из 12 поселков 
Гришкинского сельского Со
вета осталось три— Андре
евна, Тоинка и Гришкино. 
В Тоинке проживает 70 се
мей— это отделение совхоза 
«Чаинский», где расположе

на молочнотоварная ферма, 
имеются школа, клуб, мед
пункт, магазин. Дорога от 
Тоинки до райцентра трак
товая, с гравийным покры
тием, функционируёт круг
лый год.

В Андреевне проживает 41 
оемья. Здесь организован 
откорм молодняка крупного 
рогатого скота, есть началь
ная школа, магазин, клуб. 
В мае 1987 года приступи
ли я строительству дороги 
от Гришкина к бывшему по
селку Верхнее Фокино, от
куда до Андреевки есть до
рога.

Жители Андреевки и То
инки в настоящее время по
лучают медицинскую по
мощь в Гришкинском мед
пункте. Медпункт в Андре
евне пока не работает, а в 
Тоинке нет специалиста с 
медицинским образюванием. 
С прибытием в район моло

дых специалистов этот воп
рос будет решен.

В Андреевском клубе про
веден капитальный ремонт, 
в нем стало уютно, тепло, 
установлены новые кресла. 
В клубе проводятся различ
ные развлекательные меро
приятия, работает библиоте
ка, демонстрируются кино
фильмы. Однако посещае
мость клуба очень низкая.

Что касается Тоинского 
клуба, то сейчас там идет 
капитальный ремонт. А пока 
перед жителями Тоинки вы
ступают гришкинская и ча- 
инская агитбригады.

То, что поселки исчеза
ют и улицы распахиваются, 
связано с переездом их жи
телей за пределы района и 
области. Многие переехали 
на центральную усадьбу 
совхоза «Чаинский».

В. СТАРЦЕВ, 
председатель 

Чаинского райисполкома.

«РАБОТАТЬ? ХОРОШО РАБОТАТЬ? НЕ ДАЮТ!»
Нам отвечает 
министерство

Главное управление авиа
ционных работ и перевозок 
Министерства гражданской 
авиации рассмотрело опубли
кованную 25 марта 1987 
года статью, где правильно 
поднимаются вопросы о не- 
!дбстаточной загруженности 
пилотов «Ан-2». Действи
тельно, за последние три го
да налет часов на указан
ном типе самолетов на Том
ском авиапредприятии сни
зился почти на 15 процен
тов. Снижение налета про
изошло по ряду причин;

— частичного перерас
пределения объемов работ 
на более комфортабельные 
самолеты «Л-410»;

— более эффективного 
использования самолетов за
казчиками;

— сверхнормативных про
стоев самолетов «Ан-2» на 
техническом обслуживании 
из-за низкой организации 
труда в авиационно - тех
нической базе.

Западно-Сибирским управ
лением гражданской авиа

ции принимаются меры по 
улучшению технического об
служивания самолетов
«Ан-2» в Томске за счет 
прикомандирования техсо- 
става с других авиапред
приятий, а также по пере
учиванию летного состава 
«Ан-2» на другие типы са
молетов.

Что касается бригадной 
формы организ^адии труда, 
то действующим отраслевым 
стандартом определено: 
бригада может выполнять 
работу меньщей численно
стью, чем плановая, но со
кращение не должно превы
шать 25 процентов установ
ленной численности. Размер 
допустимого сокращения 
численности бригады уста
новлен, исходя из того, что 
при большем сокращении не 
выдерживается полнота и 
качество выполняемых ра
бот, а это в гражданской 
авиации недопустимо.

По остальным постановоч
ным вопросам ответ дан ру-, 
ководством (Томского авиа
предприятия.

С. РОДИОНОВ, 
первый заместитель на
чальника Гцавного уп
равления авиационных 

работ и перевозок.

Ответ
авиапредприятия

■ Статья внимательно рас
смотрена на заседании пар
тийного комитета авиапред
приятия и совещании команд- 
но-руководЯп(его состава. 
Факты, изложенные в ста
тье (в частности, по недоста
точному удовлетворению 
нужд области в перевозках 
на самолетах «Ан-2» Том
ского авиапредприятия), дей
ствительно имеют место. В 
то же время справедливы и 
претензии авторов статьи— 
пилотов «Ан-2», что личный 
состав их подразделения яв
но недостаточно загружен 
работой.

Главной причиной такого 
несоответствия является не
укомплектованность назем

ной технической службы 
специалистами, отказ кол
лектива участка «Ан-2» АТБ 
от бригадного подряда из-за 
серьезных ошибок при его 
внедрении ранее. Не изжи
ты и другие недостатки в 
организации рабо*! по техни
ческому обслуживанию са

молетов. У технического со
става плохие условия труда.

В настоящее время для 
увеличения налета на само
летах «Ан-2» со стороны 
командования и партийного 
комитета приняты следую
щие меры;

— оказана практическая 
помощь партийной группе 
участка «Ан-2» и партийно
му бюро АТБ в деле повы
шения роли коммунистов в 
выполнении плана участка;

— совершенствуется струк
тура участка «Ан-2», ук
репляется его руководство;

— частично улучшены ус
ловия труда на участке, ра
боты в этом направлении 
продолжаются;

— организованы ночевоч- 
ные рейсы в аэропорту Мол
чанова;

— изменено расписание 
полетов на «Ан-2» (на зим
нее время) с учетом предло
жений летного состава;

— с участием руководст
ва Западно - Сибирского уп
равления гражданской авиа
ции решен вопрос по техни
ческой помощи » соседних 
авиапредприятий в проведе

нии регламентов, в ЗСУ ГА 
изучается вопрос о возмож
ности освобождения Томско
го авиапредприятия от вы
полнения авиационно-хими
ческих работ за пределами 
области;

— летному составу пред
ложено обсудить вопрос ока
зания практической помо
щи технической службе пу
тем подготовки летчиков к 
техническому обслуживанию 
самолетов.

Принятые меры, наряду с 
завершением сезонных ра
бот по техническому обслу
живанию самолетов «Ан-2», 
позволили увеличить налет.

Кроме того, партком и 
командование видят резер
вы в решении существую
щей проблемы во внедрении 
бригадного подряда в АТБ, 
в развитии связей с отрас
левой и томской наукой. 
Эти задачи перед коллекти
вом поставлены. Будем над 
ними работать.

В. ЕЛОХИН, 
командир авиапредприя

тия;
А. ПЕТРЕНКО, 

секретарь парткома.

...С тревогой начинаешь думать, что 
критика в газете во врюмя гласности стала 
как бы обесцениваться. Думаю, читатель 
ничего не имеет против выражения «вре
мя гласности», ибо. действительно всем 
нам есть что сравнивать в тоцр, критиче
ском подходе, аналитичности газетных ма
териалов до и после начала здоровых из
менений в обществе. Хотя должен заме
тить: журналисты из других областей все
гда завидовали томским коллегам в том, 
что касается остроты и уровня критики. 
«Нам, — говорили они, — такого не поз
воляют». Мы же гордились благожелатель
ной и требовательной обстановкой, кото
рая была создана партийными органами в 
области вокруг средств массовой инфор
мации, тем, что практически не было зон, 
запретных для критики, и все зависело, в 
конечном итоге, не от чьего-то начальст
венного согласия или несогласия, а от на
шего умения разобраться в ситуации, 
дать объективный анализ, найти пробле
му, волнующую многих.

Может, со временем что-то и забылось, 
но не припомню случая, когда бы на ост
рый критический или аналитический ма
териал, взволновавший людей, не приш
ло официального ответа. Причем порой и 
не приходилось направлять соответствую
щие письма с вырезками из газеты, чтоб 
не забыли прислать ответ, проанализиро
вать статью. Нередко ответы, где сообща
лось о принятых мерах, изучении проблем, 
поднятых газетой, приходили оттуда, ку
да мы и не посылали официальные уве
домления. Добрый пример в этом, помнит
ся, подавали Томский горком партии, об
ластной отдел народного образования.

Но вот пришло время гласности, и при
ходится констатировать, что тот же самый 
горком КПСС, то же облоно .будто подме
нили. Газета публикует статью «Госу
дарственные дети» о положении в детских 
домах и школах-интернатах Томска, в ко
торой критике подвергнуты руководители 
ряда предприятий, районов, высказывают
ся предложения о том, как улучшить шеф
скую работу. Что же после статьи? Ни 
слова ответа от партийных комитетов этих 
предприятий, никакой реакции со стороны 
городского комитета партии. Не высказа
ли свою точку зрения и облоно, исполко
мы Советов народных депутатов.

Давно напечатана статця «Унести |чудо... 
в руках», в которой речь шла о важней
шей совместной разработке ученых, прак
тических врачей из института курортоло
гии, Томского государственного универси
тета и медицинского института. Дело мож
но поставить на широкую ногу, оздоравли- 
вать амбулаторно тысячи людей. Редак
ция обращалась в статье к областному 
совету профсоюзов, городскому комитету 
партии, областному отделу здравоохране
ния... И что же? Нет ответа, как говорит
ся, от заинтересованных организаций. 
Впрочем, теперь, когда опубликован про
ект ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
о перестройке здравоохранения, где упор 
сделан в первую очередь на профилакти
ку, есть надежда, что проявится этакий 
симптом массового прозрения и статью 
«заметят».

Примеры заразительны. Не помню слу
чая, чтобы партийный комитет ТПИ позво
лял себе прежде отмолчаться после любой 
критической заметки в адрес вуза. Сейчас 
такая способность проявилась. После ост-' 
рой статьи в газете «Принцип ладьи», 
где шла речь о том, что вместо дела не
которые ученые сводят между собой сче
ты, вовлекая в склоку десятки людей, за
ставляют поступаться нравственными

принципами зависящих от них молодых* 
коллег, до ответа редакции, причем весьма 
неопределенного, снизошел только один 
из критикуемых — декан физико-техни
ческого факультета В. В. Евстигнеев.

Что происходит? Думаю, идет адапта
ция к критике в печати. Рассуждают, ви
димо, тая: острой критики во всех газетах 
предостаточно, нас ею теперь не удивишь. 
Так что пишите и'пишите...

Журналист чаще всего и не рассчитыва
ет удивить, произвести сенсацию. Он рас
считывает на дело, на действие. Для это
го вкладывает в газетный материал свой 
труд, мысли, нервы.

...Напечатана после конца учебного го
да статья «Непроторенная дорога проф- 
класса». Форма обучения новая и умная 
— не гнать ребят из школы в ОПТУ, а, ос
тавив их в той же школе, дать професси
ональные навыки. Эксперимент начался в 
школе № 9 и проходил очень болезненно.

Ответ на статью из облоно на этот раз 
не заставил себя долго ждать (хотя мы, 
признаться, в первую очередь ждали от
вет из самой школы). Что же в нем? Ци
тируем почти дословно: «...пединститут
вместе с облоно и управлением профтех
образования ищет новые формы сотруд
ничества двух систем. Одна из них — 
профкласс на базе общеобразовательной 
школы». Так. Об этом и газета писала. 
Далее: «В новом учебном году по прика
зу облоно будет открыто еще несколько 
таких классов». Отлично. И мы вели речь 
о том же. Следующие строки: «Естествен
но, что есть определенные сложности, так 
как это не стандартная форма». Так и мы 
о том же... «Не видим особых страстей 
вокруг этого класса. Просто надо работать 
совместно». И все?! Все, хоть перевора
чивай бумагу, хоть на свет смотри! А 
газета-то, отведя этой статье целый под
вал, как раз рассказала о кипении страс
тей вокруг нового метода, столкновении 
мнений. Почему же в облоно не догада
лись обсудить в коллективе школы ста
тью, а затем дать подробный ответ, про
комментировать положения статьи. По
нятно, и в облоно, и педагоги могли в 
чем-то и не согласиться с редакцией, но 
ведь, как заметил читатель, редакция пуб
ликует теперь различные мнения. Корот
кий ответ из облоно, а сколько в нем оби
дного равнодушия, пренебрежения к под
нятой проблеме... Ну, а из управления 
профтехобразования вообще ничего не от- 

'ветили на статью О профклассе.
Конечно, забота о действенности газет

ных публикаций— не в последнюю очередь 
забота самого журналиста, редакции. Но 
именно — не в последнюю. «Практика 
показывает, что без систематической под- 
дёржки партийных комитетсв редакции 
не могут решать важные, актуальные во
просы, — писал в статье «Сила печати в 
партийном руководстве» секретарь ЦК 
КПСС Е. К. Лигачев. — К тому же, не 
ощущая поддержки, газеты, как правило, 
утрачивают вкус к постановке острых на
зревших проблем, их выступления стано
вятся описательными и малодейственны
ми».

...Приведенные факты касаются мате
риалов одного отдела. Может, это просто 
нам так не везет? Поговорил с коллега
ми из других отделов. И у них есть ощу
щение того, что уровень ответов на кри
тику снизился и количество «незамечен
ных» публикаций растет. Что же проис
ходит?

С. ВЫГОН, 
заведующий отделом науки 

И учебных заведений.

■ФОТООБВИНЕНИЕ

Из восьми тонн арбузов, поступивших 
на прошлой неделе в .магазин № 3 горпло- 
доовощторга, что на проспекте Фрунзе в 
областном центре, 1.200 килограммов при
шлось в этих контейнерах отправить на 
корм скоту.

— Это еще не так уж цлохо, — говорит 
заведующая Н. В. Хорохордина. — Когда 
арбузы поступают мелкие, мы отправляем

половину. Покупатель ведь сегодня имеет 
право надрезать арбуз и проверить его 
спелость. А поставщики по-прежнему от
правляют что придется.

Непонятно только, почему горплодо- 
овощторг предпочитает, не торгуясь с по
ставщиками, исправно расписываться за 
качественный товар, чтобы потом большую 
его часть скармливать скоту.

-ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА. ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ?

«ТР И  ГОДА 
У  П Е Р Ш Ш И Х  

КО ЛО ДДЕВ»
Под таким заголовком 8 

июля 1987 года была опуб
ликована корреспонденция о 
том, что более трех лет жи
тели ряда улиц и переулков 
микрорайона Черемошники 
не ийеют источников питье
вой воды.

Редакция получила ответ 
от заместителя председа ге
ля Томского горисполкома 
В. В. Гончара;

«Корреспонденция «Три 
года у пересохших колод
цев» рассмотрена в испол
коме с участием руководст
ва Ленинского райисполко
ма, лесопромышленного 
комбината, производственно
го объединения «Томскводо- 
канал». Факты, изложенные 
в статье, признаны объек
тивными. Волокита в рас
смотрении обоснованных за
явлений жителей микрорайо
на по улучшению водоснаб
жения стала возможной из- 
за пренебрежительного от
ношения к нуждам людей со 
стороны руководства ЛПК 
(директор Г. И. Ощепков) 
и бесконтрольности в выпол
нении решения горисполко
ма по данному вопросу со 
стороны Ленинского райис
полкома (председатель Б. П. 
Пешков).

Учитывая, что в настоя
щее время на строительство 
водопровода в поселке изы
сканы средства, объект 
укомплектован необходимой 
документацией и материала
ми (трубы, водоразборные 
колонки), а руководство рай
исполкома и> лесопромыш
ленного комбината заверили, 
что в течение августа-сен
тября 1987 года работы по 
строительству будут завер
шены, исполком счел воз
можным дисциплинарных 
мер к виновным не приме
нять.

Работы по приведению в 
порядок проезжей части пе
реулка Китайского выпол
нены силами ЛПК».

К ответу В. В. Гончара 
остается добавить, что строи
тельство ЭТОГО' водопровода 
взято под контроль общест
венной приемной редакции.

«ЗОЛОТЫ Е
КОРМА»

Корреспонденция под та
ким заголовком была опуб
ликована 21 июля 1987 го
да. В дополнение к изло
женным в ней фактам 11 ав
густа опубликована статья 
«Когда шоферу выгоден ре
монт».

Редакция получила ответ 
за подписью секретаря парт
кома совхоза «Томский» 
В. Самойлова;

«Статья обсуждена на

расширенном заседании пар
тийного комитета совхоза. 
За серьезные упущения в 
организации труда водите
лей автоколонны № 1975, 
безответственность и фор
мализм, проявленные при 
организации их быта и от
дыха, виновные наказаны 
(о чем уже сообщала газета 
в статье «Когда шоферу вы
годен ремонт»).

Водители автоколонны 
№ 1975 не сдавали для 
оформления путевые листы, 
так как не были согласны 
с действующей в совхозе оп
латой труда. В данное вре
мя эти вопросы решены. 
Устранены и остальные не
достатки, отмеченные в ста
тье. Работа столовой и бы
товые условия водителей 
взяты под контроль профко
мом совхоза».

«Ч ТО  ТАКОЕ 
ПЛОХО»

Статья под таким заголов
ком была опубликована еще 
в мае этого года. В ней шла 
речь о бедах людей, прожи
вающих в доме № 29 по 
улице Студенческой и двух 
жилых домов по улице 
Сельской.

О принятых мерах сооб
щил в редакцию замести
тель председателя Томского 
горисполкома В. В. Гончар;

«Территория, на которой 
расположены два жилых до

ма по улице Сельской, за
креплена под проектирование 
жилого микрорайона для 
ТЭЦ-3. Снос домов в бли
жайшие два-три года не пла
нируется.

С целью обеспечения этих 
домов постоянной электро
энергией ТЭЦ-3 в третьем 
квартале закончит строи
тельство новой линии элек

тропередачи».
Вынуждены прокомменти

ровать эту часть ответа В. В. 
Гончара. В статье шла речь 
не только об отсутствии све
та, а также и о том, что до
ма оказались на отшибе, жи
телей их не обслуживают 
почта и другие организации. 
Они беззащитны перед бро
дягами и хулиганами, хо- 
зайничащими порой в̂ за
брошенных постройках быв
ших садовых участков. Ви
димо, не случайно гориспол
ком направил ответ только 
в адрес редакции, не побесе
довав с людьми, отложив ре
шение их жизненно важной 
проблемы на неопределен
ные два-три года.

«Вопрос ремонта дома по 
улице Студенческой, 29, еще 
раз рассмотрен руководст
вом политехнического инсти
тута. В настоящее время в 
доме выполнен ремонт кров
ли, планируется отремонти
ровать фундамент здания и 
приступить к устройству си
стемы отопления.

К отопительному сезону 
будут выполнены работы и 
по ремонту печей».

«Д А Л Ь Ш Е  ТАК 
ПРОДОЛЖ АТЬСЯ 

НЕ М ОЖ ЕТ»
Для устранения недос

татков, отмеченных в статье, 
опубликованной под таким 
названием 7 июня, управле
нием внутренних дел приня
ты следующие меры. Ежед
невно состояние обществен
ного порядка, соблюдение 
правил дорожного движе
ния на кладбище контроли
руются участковым инспек
тором, дружинниками, сот
рудниками госавтоинспек- 
ции. После опубликования 
статьи с 7 июня по настоя
щее время среди лиц, посе
щающих кладбище, задер
жаны правонарушители — 
тунеядцы, бродяги, подрост
ки, находившиеся здесь в 
позднее время. Выявлены 
водители, нарушившие по
рядок проезда на кладбище. 
Все они привлечены к адми
нистративной ответственнос
ти.

Вместе с тем образцово
му содержанию кладбища 
серьезно мешает отсутствие 
ограждения. Поэтому посто
ронние лица могут свобод
но проникать на его терри
торию, в том числе и на 
транспортных средствах, ми
нуя сторожей.

А. КУЧУМОВ, 
начальник управления 

внутренних дел 
Томского облисполкома.

С т а т ь я  о б с у ж д е н а
Н Е  П Р И Д Е Т С Я  Л И  К Н Е Й  В О З В Р А Щ А Т Ь С Я ?

До конца лета жителей домов, соседствующих со сту
денческими общежитиями, волновал вопрос: смогут ли 
они когда-нибудь спокойно отдохнуть после рабочего дня?

«Мы готовы подписаться 
под заметкой «Шум наподо
бие вулкана», опубликован
ной в газете 5 августа 1987 
года,— пишет ^от имени жи
телей дома № 6 по ул. 
Ф. Лыткина Г. Резонов, ве
теран труда. — Очень про
сим как-то помочь нам, ог
радить нас от этого аку
стического бандитизма. И 
не следует все валить на 
студентов. Пользуясь тем.

что здесь все списывается 
на студентов, ночью устраи
ваются какие-то пьяные ор
гии.

Мы просим городскую 
милицию чаще ночью бы
вать на пятачке между де
вятиэтажными общежитиями 
около остановки «Пл. Юж
ная».

Жители дома № 20 Бров
кина, Попова, Рыбалко и 
другие сообщили о своей по

пытке восстановить спокой
ствие на пл. Южной; «С 
просьбой о наведении по
рядка мы обращались к 
секретарю парткома универ
ситета, к нашему участко
вому. Но они только кива
ют друг на друга, а беспо
рядки продолжаются».

Хотим сообщить читате
лям, что за это дело взя
лись в конце концов адми
нистрация ТИАСУРа и 
ТГУ, партийные комитеты 
вузов. Из их ответов в ре
дакцию на публикации «...И 
перестройка в нравах» (23

июля 1987 года) и «Шум на
подобие вулкана» следует, 
что практически с каждым 
живущим и поселяемым в 
общежития ТИАСУРа про
ведены разъяснительные бе
седы или членами оператив
ного комсомольского отряда, 
(ОКОД), или членами при
емных комиссий факульте
тов. Кроме предупредитель
ной работы, ведется профи
лактическая работа в каж
дом общежитии. Так, в 
июне этого года только в 
общежитии № 5 было выяв
лено 34 нарушителя тиши

ны. Все они привлечены к 
разного рода ответственно
сти, С целью оперативного 
пресечения нарушений орга
низовано дежурство ОКОД, 
а в подъездах близлежа
щих домов объявлен номер 
телефона ОКОД.

Сообщалось также, что 
из числа абитуриентов от
числено 6 человек. Строго 
предупреждены только за 
неделю после опубликования 
статей более 50 человек.

Интересно звучат фразы 
из ответа ректора и секре
таря парткома ТГУ; «Чле

ны летних студсоветов и 
ОКОД предупреждены об 
ответственности за состоя
ние правопорядка в студго- 
родке». Или: «Все жильцы 
общежитий ознакомлены с 
правилами проживания в 
студенческих общежитиях». 
А что, раньше студсовет не 
знал об этой ответственно
сти? А  жильцы не знали о 
существующих правилах, по
ка их не нарушили?

Закончилось лето, студен
ты приступили к занятиям, 
и шум затих, тем более что 
погода уже не позволяет 
проводить вечера и" ночи с 
открытыми окнами. Есть 
ли уверенность, что не по
вторится подобная ситуация 
на следующий год?

Н* КОСТРОВА.

Д.

«Свобода действий»
в  этой статье от 13 июня автор правильно критикует 

подразделения Главтомскстроя и профсоюзные органы 
за недостатки в организации социалистического со^вно- 
вания на объектах агропромьппленного комплекса.

Статья рассмотрена в обкоме профсоюза с участием 
главного инженера Главтомскстроя А. Я. Зайцева, руко
водителей отделов, председателей профкомов трестов. 
Принято решение — внести некоторые изменения в ус
ловия соцсоревновшгая. Теперь итоги работы на сель
ских стройках будут подводиться ежеквартально, а по
бедителям будет вручаться переходящее Красное знамя 
Главтомскстроя и отраслевого обкома профсоюза.

Моральное и материальное стимулирование при е(ке- 
месячном подведении итогов предлагается наладить в си
стеме трестов. Профкомам рекомендовано повысить 
гласность соревнования.

С. .ЗУДОВ,
председатель (обкома профсоюза работах 

строительства н промстройматериалов.
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9 сентября— 43-я годовщина социалистической революции в Болгарии— День свободы
в год они разрабатывают 
около 800 тем и проблем.

ОД з н а н о п е р е с т р о и н
Непривычно пройдет в

.J этом году национальный 
 ̂ праздник Народной Респуб-

лики Болгарии — День сво
боды, отмечаемый 9 сентяб
ря. Не будет ни демонстра
ции трудящихся, ни парада. 
По решению высшего орга
на партии торжества примут 
новый — как по форме, так 
и по содержанию — харак
тер. Местом их станет, как и ' 
ранее, столичная централь
ная площадь 9 сентября, где 
состоится волнующий риту
ал подъема болгарских на
ционального и партийного 
флагов, а затем, после на
родного гуляния, их спуска. 
Другим центром праздника 
в Софии будет парк Свобо
ды: программа предусмат
ривает выступления теас- 
ральных, фольклорных и 
детских коллективов и ан
самблей, концерты эстрад
ной и классической музыки.

кукольные спектакли, спор
тивные и другие состязания, 
а в заключение состоится 
праздничный концерт.

Новая форма проведения 
праздника — прямое след
ствие происходящих сей
час в стране изменений в 
рамках «переустройства», 
как говорят в Болгарии, то 
есть перестройки, в частно
сти, во исполнение решения 
об изменении атрибутов вла
сти, отказе от заорганизо- 
ванности, поощрении ини
циативы трудящихся.

Но наряду с этим в стра
не идет глубинная, более 
сложная, кропотливая и дол
говременная по своему ха
рактеру работа по переори
ентации болгарских трудо
вых коллективов, переходу 
их от подведомственности к 
самостоятельности, от «при
казных» методов руководст
ва к самоуправлению. Труд

ный процесс! И орган ЦК 
БКП газета «Работническо 
дело» в ряде статей, посвя
щенных нынешнему этапу 
перестройки, откровенно пи
сала об этих трудностях, 
подчеркивая, в частности, что 
придется столкнуться с ру
тиной, консерватизмом, бю- 
рокр)атиэмом., догматизмом 
и страхом некоторых перед 
необходимостью отказаться 
от привычных благ.

Болгарское слово «пре
устройство» и русское «пе
рестройка» — синонимы, и 
процессы эти идут в наших 
странах, если можно так 
выразиться, нога в ногу. 
Помогает здесь и возник
шая в НРБ за годы после 
победы народной власти 
мощная материально-техни
ческая база. В Болгарии не
изменно подчеркивают, что 
основная часть болгарского 
экономического потенциала 
была создана при содейст

вии Советского Союза. На
помним, что Болгария, лик
видировавшая монархо-фа
шистский строй, опиралась 
на помощь страны Ленина 
при выполнении поистине 
грандиозных для местных 
масштабов планов партии по 
индустриализации отсталой 
экономики, модернизации 
примитивных аграрных
структур. 300 крупных про
мышленных и других пред
приятий были воздвигнуты 
до 1980 года, в восьмой пя
тилетке (1980 — 1985 гг.). 
Вступили в строй еще 120 
новых или коренным обра
зом реконструированных 
объектов. В целом на них 
приходится 60 процентов 
всей промышленной продук
ции НРБ. Оельскохозяйст- 
венная база также действует 
в основном на оборудовании 
и технике с маркой «Сдела
но в СССР».

Сегодня Болгария — раз
витая промышленно - аграр
ная страна, способная про
изводить самую тонкую со
временную электронную ап
паратуру, задающая тон в 
некоторых направлениях ма
шиностроения. По мере на
растания экономического по
тенциала НРБ развивались 
по восходящей линии и тор
говые отношения с СССР. 
В последнее время они при
обрели особый динамизм. 
Взаимный товарообмен до
стиг за восьмую пятилетку 
в стоимостном выражении 
51,7 миллиарда рублей, а в 
текущей вырастет до 70 
миллиардов. И еще очень 
важная цифра — только в 
течение нынешнего года об
щий объем товарообмена 
превысит 13 миллиардов 
рублей. .

В высшей степени показа
телен анализ структуры вза

имного товарооборота. Око
ло 60 процентов болгарско
го экспорта в СССР — про
дукция машиностроения, 
прежде всего автоматизиро
ванных технологических ли
ний, роботизированных mOj 
дулей, изделий электронной 
промышленности. В свою 
очередь, мы поставляем бол
гарским друзьям электрон
ные устройства и металло
режущие станки, которые в 
НРБ не производятся, гор
ное и сельскохозяйственное 
оборудование, комплектные 
объекты, продукцию химии. 
Учитывая отсутствие в Бол
гарии многих видов полез
ных ископаемых, часть со
ветского экспорта — и не
маловажная — представле
на сырьем и материалами, 
прежде всего нефтью, газом, 
лесом. Это имеет огромное 
значение для развития бол
гарской экономики.

Успешно выполняются 
двусторонние и многосто
ронние (по линии СЭВ) со
глашения, охватывающие 30 
отраслевых программ со
трудничества и специализа
ции, что свидетельствует о 
тенденции на углубление 
процессов сближения между 
СССР и НРБ. Научно-тех
ническое сотрудничество 
включает электронизацию 
народного хозяйства, комп
лексную автоматизацию, со
здание новых типов мате
риалов и технологий, энер
гетику, биотехнологию и 
многое другое. Характерно и 
то, что направления двусто
роннего сотрудничества поч
ти полностью совпадают с 
приоритетными направле
ниями Комплексной програм
мы СЭВ. 200 советских и 
150 болгарских организаций 
«завязаны» на непосредст
венное научно - техническое 
сотрудничество, ’ в среднем

Итак, новые формы со
трудничества развиваются. 
Но, как признают обе сторо
ны, существуют определен
ные сложности,, связанные, 
в частности, с проблемами 
ценообразования,, \стоимости 
сырья и материалов. Их ре
шение зависит инож раз не 
от двух конкретных сторон, 
а от коллективного вердик
та стран — членов СЭВ. 
Тем не менее кооперация и 
специализация, общий про
цесс сближения СССР и 
НРБ, несмотря на отдель
ные «пробуксовки», набира
ют силу.

В день праздника мы же
лаем братской стране ус
пешного решения всех проб
лем, которые поставило 
перед болгарским народом 
Политбюро ЦК БКП и кото
рые порождены неумолимым 
требованием перестройки, 
дальнейшего развития про
цесса обновления и демок
ратизации.

Ю. ТЫССОВСКИИ, 
корр. ТАСС.

София.

Обсуждаем проект ЦК КПСС .и Совета Министров СССР о перестройке здравоохранения Г

На н еско л ь ко  ж и зн ен  вперед
10-—12 сентября 1987 ,тода т Томске будет работать 

пленум Научного совета по медицинской генетике и 
правления Всесоюзного научного общества медицинских 
генетиков, на котором предстоит обсудить перспективы 
исследований по медицинской тгенетике в Сибири и на 
Дальнем Востоке, важные вопросы генетики жроннческих 
заболеваний человека, (организационные формы медико
генетической помощи [населению.

Мысль о семейном враче 
навряд ли встретит против
ников. Правда, пока мало 
кто понимает, как вопло
тить эту мысль в жизнь. 
Наиболее возможно осу
ществить ее сейчас лишь 
в области медицинской ге
нетики. В случае обращёния 
за таким видом помощи к 
врачам приходит вся семья. 
И вообще наладить контакт 
с генетиками людям реко
мендуется еще до возникно
вения новой ячейки общест
ва. К сожалению, только 
три процента из тех, кто 
обращается в консультаци
онно-поликлиническое отде
ление Института медицин
ской генетики, — женихи и 
невесты. Но в Томске в пер
спективе— создание полик
линики, куда смогут обра
титься все, кого заботит здо
ровье будущих детей...

Сейчас медики горячо об
суждают проект о перестрой
ке здравоохранения СССР. 
Нас, генетиков, в нем каса
ется практически каждый 
раздел, но особенно те, где 
затронуты вопросы охраны 
материнства и детства, воп
росы снижения детской 
смертности.

Пять лет назад в Томске

был создан отдел, на базе 
которого в этом году от
крыт самостоятельный
НИИ медицинской генетики 
(кстати, таких сейчас в стра
не только два). За эти годы 
определились основные нап
равления исследований, по
лучены первые научные ре
зультаты, укрепились твор
ческие связи томских гене
тиков с практическим здра
воохранением области, nocj 
леднему в значительной 
степени способствовало уча
стие в реализации комплек
сной целевой программы 
Томской области «Ускоре
ние-90».

Одна из ведущих лабора
торий института—лаборато
рия цитогенетики, которая 
изучает роль изменчивости 
хромосом в развитии болез
ней человека, и прежде 
всего врожденных пороков, 
мертворождений, внутриут
робной гибели плода, бес
плодия. Тяжелый социаль
ный и психологический груз, 
которым эти заболевания 
ложатся на семью и об
щество, определяют актуаль
ность исследований в этом 
направлении. Но важно и 
другое. Сотрудники лабора
тории уже сейчас оказыва-

П р и н ц и п и а л ь н ы й  ч е л о в е к
Светлана Бунькова работает в центральном универ

маге (города Колпашева не {первый год, считаясь .опыт
ным продавцом. Светлана — заместитель секретаря 
комсомольской организации предприятия, депутат го
родского Совета. Она принципиальна, деловита, любое 
дело доводит до донца. Комсомольско-молодежный кол
лектив, где трудится Светлана, носит звание XX съезда 
ВЛКСМ.,

Фото А. Филиппова.

КОМПАС ДЛЯ СКВАЖИНЫ
Разведочную скважину на нефть или газ бурят сей

час, заранее установив угол ее наклона и, следователь
но, будущую траекторию. Изменить эти параметры мож
но только, подняв на поверхность всю колонну буровых 
инструментов.

В Томском институте НИПИнефть сейчас разработан 
так называемый управляемый переходник — приспо
собление, позволяющее управлять траекторией наклон
ной скважины, не поднимая наверх всей колонны. Ос
новные авторы разработки — ведущий сотрудник лабо
ратории техники и технологии бурения В. И. Рязанов и 
сотрудник Тюменского СибНИИ нефтяной промышлен
ности М. Н. Сафиулин. Разработка защищена двумя 
авторскими свидетельствами. Макет устройства успешно 
прошел испытания в производственных условиях. Сейчас 
в Стрежевском управлении буровых работ проходят ис
пытания два промышленных образца нового важного 
инструмента для нефтеразведчиков.

С. АЛЕКСАНДРОВ.

ют реальную помощь вра
чам родильных домов горо
да по диагностике врожден
ных пороков развития ново
рожденных. С применением 
современных цитогенетичес
ких методов обследовано 
свыше 1.200 пациентов. В 
95 случаях установлен ди
агноз хромосомной болезни, 
что способствовало правиль
ной ориентации врачей в 
причинах возникновения 
соответствующих заболева
ний.

В настоящее время все в 
большей степени осознается 
,цчобходимо)сть' разработки
(популяционных прО'Гйамм
профилактики широко рас
пространенных сердечно-со
судистых, онкологических, 
нервно-психических болез
ней и наследственной пато
логии. Известно, что регио
нальные особенности здо
ровья населения определя
ются спецификой природно- 
климатических факторов и 
генетической структуры на
селения, уровнем развития 
службы здравоохранения. 
В лаборатории популяцион
ной генетики института при 
изучении генетических ас
пектов состояния здоровья 
коренных народностей Севе
ра (северных хантов) обна
ружены особенности в 
структуре наследственного 
предрасположения к ишеми
ческой болезни сердца, ар
териальной гипертонии, же
лезодефицитным анемиям. 
Эти исследования, прове
денные совместно с НИИ

кардиологии ТНЦ АМН 
СССР и томским медицин
ским институтом, положены 
в основу организации про
филактических мероприятий 
и диспансеризации населе
ния.

Лаборатория клинической 
генетики разрабатывает во
просы дифференциального 
медико-генетического прог
нозирования болезней с нас
ледственным предрасполо
жением. Совместно с НИИ 
психологического здоровья 
ТНЦ АМН СССР создана 
автоматизирсванная база 
данных о больных нервно- 
психическими заболевания
ми, вычислены «таблицы 
риска», для медико-генети
ческого прогнозирования при 
этих заболеваниях. Таблицы 
используются в практике 
консультирования в г. Томс
ке, Кемерове, Могилеве, 
Самарканде и других горо
дах страны.

Важным результатом cotj 
рудничества лабораторий 
института и областного от
дела здравоохранения яви
лось открытие областного 
кабинета по медицинской 
генетике. Больные с наслед
ственными болезнями и их 
р о д с т в е н н и к ц . проходят 
к'линическое обследование 
на базе областных клини
ческой и детской больниц, а 
специальное биохимическое 
и цитогенетическое — в на
шем институте. Около 2.000 
семей области и города по
лучили необходимую по
мощь. На диспансерном

учете в кабинете состоит 
более 250 семей с наслед
ственными болезнями. Пред
полагается дальнейшее раз
витие и совершенствование 
этих направлений практи
ческой работы.

Госкомитетом СССР по 
науке и технике институту 
поручено к 1990 году раз
работать новую форму {Ока
зания медико-генетической 
помощи населению—меди
ко-генетический диспансер. 
В настоящее время Минис
терство здравоохранения 
СССР выделило необходи
мые штаты и соответствую
щее ассигнование для от
крытия при институте кон- 
сулЬ|тативно-полнклиничес - 
кого отделения, будущего 
диспансера. Начало работы 
его позволило бы расширить 
объем медико-(ген€тической 
помощи томичам, внедрить 
новейшие современные ме
тоды профилактики и ранне
го выявления наследствен
ной патологии, дородовую ди
агностику и обследование 
всех новорожденных на нас
ледственные дефекты об
мена веществ. Однако на 
этом пути возникли труд
ности: институт не распола
гает необходимым помеще
нием для диспансера, а на
ша Удаленность от города 
(пос. Спутник) ограничивает 
общедоступность этой помо
щи населению города и 
области. Непросто решают
ся и вопросы с общежитием 
для молодых специалистов

и младшего медицинского 
персонала.

В Томской области за ко
роткий срок создан круп
ный центр академической 
медицинской науки — ТНЦ 
АМН СССР. Это позволяет 
нам с оптимизмом смотреть 
в будущее. Дело, которым 
занимаются сотрудники
института, прямо скажется 
на здоровье следующего по
коления.

Пленум медицинских ге
нетиков, который проводит
ся в нашем городе, имеет 
большую научную програм
му, которая должна заинте
ресовать не только генети
ков, но и клиницистов, вра
чей самых различных спе
циальностей, организаторов 
здравоохранения. В обсуж
дении вопросов пленума 
примут участие видные ге
нетики страны академик 
АМН СССР Н. П. Бочков, 
члены-корреспонденты АМН 
СССР Г. И. Лазюк, В. И. 
Иванов, профессора Е. К. 
Гинтер, С. И. Козлова, 
Л. И. Беневоленская, руко
водители {медико-генетичес
ких кабинетов Сибири и 
Дальнего Востока. Одновре
менное участие ' в работе 
пленума ученых— генетиков 
и практиков здравоохранения 
послужит делу сохранения 
здоровья сибиряков.

В. ПУЗЫРЕН, 
директор НИИ меди

цинской генетики 
Томского научного 

центра АМН СССР, 
доцент.

Причина в самом училище
ЗАМЕТКИ С ОБЛАСТНОЙ НАУЧНО-МЕТОДИЧЕСКОЙ

КОНФЕРЕНЦИИ -РАБОТНИКОВ ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЯ

П ять микрофонов в 
зале, каждый может 
подойти и выска

зать то, что думает, — та
кого никогда не бывало на 
ставших уже традиционны
ми научно-методических 
конференциях работников 
профтехобразования. К то
му же впервые в работе 
конференции приняли уча
стие учащиеся СПТУ.

Анализируя работу обла
стного управления проф
техобразования за минув
ший учебный год, его на
чальник В. С. Сизов выбрал 
за критерий оценки конеч
ный результат — будущего 
рабочего. Долгое время в 
ходу бытовал стереотип: 
«Даешь количество!». По 
сравнению с шестидесяты
ми годами контингент уча
щейся в СПТУ молодежи 
вырос с пяти тысяч до во
семнадцати. Задачи же, мег 
тоды остались традицион
ными. В погоне за количе
ством выпускаемых из стен 
СПТУ рабочих терялось ка
чество. Лишь 10 процентов 
выпускников в настоящее 
время заканчивают СПТУ с 
отличием или с повышен
ной квалификацией.

В чем причина, что из 
числа выпускников СПТУ 
закрепляется на про>извод- 
стве в среднем 60 процен
тов? Почему 240 ребят, 
будучи не допущенными к 
{экзаменам, получили по 
Окончании лишь справки?

В. С. Сизов рассказывал, 
как недавно, зайдя в «Се- 
верстрой», увидел плакат с 
именами прогульщиков — 
все они выпускники СПТУ 
№ 19 этого года. Но вот 
выпускники СПТУ №№ 17, 
15, 16, 40 не прогуливают, 
закрепляются на базовых 
предприятиях почти полно
стью. Мало того, здесь и 
отсев учащихся минимален.

Наверное, причина кро
ется в самом СПТУ. И 
прежде всего в недопусти
мых нарушениях в отноше
ниях с базовыми предприя
тиями. Например, в аси- 
новском СПТУ № 8 из-за 
конъюнктурных соображе
ний стали готовить швей (с 
набором легче, так как 
профессия эта престижна ,в

районе). А базовикам — 
«Томлеспрому» •— швеи не 
нужны, им бы строителей, 
монтажников... В результа
те этого выпускницы-швеи 
оказались не у дел, да и 
квалификация их невысока 
— базы-то учебной не бы
ло.

Пора училищам самим ид
ти на деловые контакты с 
базовиками.

Больная проблема в
СПТУ — педагогические 
кадры; 100— 150 человек 
не хватает ежегодно.

И все же некоторые 
сдвиги к лучшему намеги- 
лись. Растет мастерство 
опытных педагогов, посте
пенно освобождаются они 
от лишних обязанностей, 
упорядочивается их рабо
чий день. Совсем не за го
рами новая система опла
ты — не за вал, а за ко
нечный результат. К тому 
же на следующий, 1988 год 
особые надежды — вводи
мая поэтапная аттестация 
учащихся позволит избе
жать уравниловки.

Во внеурочной деятель
ности учащихся, которая 
именуется часто вторым
расписанием, инициатива 
может принадлежать им са
мим. Между тем., в послед
нее время это второе рас
писание часто скатывается 
до уровня развлекательно
сти. А ведь можно органи
зовать в свободное время 
ребят и производительный 
труд. Например, в СПТУ 
№ 19 выпускают облицо
вочную плитку, хозрасчет
ное ателье молодежной мо
ды действует в СПТУ 
№ 13, Ребятам интересно, 
польза тоже налицо.

Вот и становится видно, 
что многие беды — от не
умения, порой и нежелания 
руководителей училищ осо
знать новую суть профес
сионального образования.

Н А п р о ш л о г о д 
н е й  конференции 
можно было заме

тить в зале спящих людей, 
в перерывах некоторые да
же уходили. А  в этот раз 
— только успевай вникать 
в сказанное.

Директор Томского
электромеханического заво
да — базового предприятия 
СПТУ № 1 — В. В. Ань- 
шнн говорил немного, но с 
жаром, наверное, потому, 
что затронули честь базо
виков: «Мы в большом дол
гу перед училищем. Приня
ли из СПТУ восемнадцать 
отличных ребят, пятеро — 
с красным дипломом. А 
вообще нам нужно до 200 
человек. Поэтому мы наме
рены многое сделать для 
своих будущих рабочих — 
поможем училищу строить
ся!»

Заместитель директора 
СПТУ № 20 М. С. Таскин 
ограничил свое выступле
ние одной проблемой: «Бу
ду говорить о мастерах. Да, 
это правда, зарплата ма
стерам в профтехучилищах 
была повышена — но всем 
без разбора. Такая уравни
ловка, к сожалению, не сти
мулировала мастера рабо
тать лучше». Таскин пред
ложил свою, созданную год 
назад, систему оплаты тру
да мастеров по градациям 
за конечный результат. Си
стема «Стимул» позволяет 
со 150 рублей оклада на
чинающего мастера повы
шать заработную плату до 
четырехсот рублей, естест
венно, в зависимости от 
профессионального роста 
работника.

«Почему я только спустя 
год узнаю о программе 
«Стимул»? Почему об этом 
молчали?» — интонации 
обиды звучат в голосе 
директора СПТУ № 16 
Л. Э. Глока. Год назад эту 
идею посчитали утопией, а 
сейчас можно надеяться, 
что Госкомитет профтехоб
разования разрешит ввести 
«Стимул» в действие. 
Правда, пока в форме экс
перимента.

В своем выступлении се
кретарь обкома КПСС 
Н. П. Кириллов сделал ак
цент на проблемах воспи
тания будущего рабочего— 
как раз в этом звене более 
всего заметно, как рефор
ма пробуксовывает в СПТУ. 
Наши училища научились 
готовить ребят к труду. А  
вот подготовка к жизни мо

лодого человека не всегда 
удается. Высокая преступ
ность, безразличие, потре
бительство — с этим мы 
часто сталкиваемся в СПТУ. 
Не все преподаватели ви
дят главный критерий сво
его труда в том, каких ра
бочих они выпускают в 
жизнь, каких людей. Хоте
лось бы видеть у работни
ков системы профтехобразо
вания высокий уровень 
г1ул!ьтурц, .интеллигентно
сти, умение развивать ин
теллект у учащихся. На
верное, много полезного мо
гло дать сотрудничество с 
наукой. Попытки такие 
раньше делались в СПТУ 
№ 16, чей коллектив ус
пешно сотрудничал с 
ТГПИ. Сейчас эта работа 
заглохла.

Пора понять педагогам, 
что назидательное воспи
тание, указ пальцем не 
действуют на молодых лю
дей. Н. П. Кириллов в сво
ем выступлении привел та
кой пример. В Стрежев
ском СПТУ № 5 не побо
ялись пригласить на вечер 

'в училище «металлистов» 
со всеми их атрибутами. 
Послушали пришедших ре
бята и сказали педагогам: 
«Знаете, нам не понрави
лось, давайте их больше на 
вечера звать не будем».

Герой Социалистического 
Труда П. Ф. Фролова, ку
ратор СПТУ № 34, в своем 
выступлении заметила, что 
из 250 учащихся в учили
ще только 50 комсо
мольцев. Комсомол в СПТУ 
незаметен — этот вывод 
делали и другие участники 
конференции. Говорилось о 
том, что СПТУ живет где-то 
в стороне от комсомола, 
далеко от общественной 
жизни. И, видимо, не слу
чайно в тон этой тревоге 
оказалось, что на конфе
ренции не было ни _одного 
представителя из обкома 
ВЛКСМ. У многих созда
лось впечатление, что мно
готысячная армия молоде
жи в СПТУ осталась без 
комсомольских вожаков. 
Это упущение надо срочно 
поправлять.

Гу" ’]н я »о р м а ц и я
Р Е П О Р Т Е Р Ы  Т Г / К С С  с о о в и ц я н > г

ЗА  БЕЗЪЯДЕРНУЮ
Ш О Т Л А Н Д И Ю
ЛОНДОН. «Земля Шотландии должна быгь 

освобождена от ядерного оружия» — с таким 
призывом обратилось к политическим, профсоюз
ным и религиозным деятелям этой части Велико
британии Шотландское отделение национального 
движения за ядерное разоружение.

Призыв к общественности превратить один из 
крупнейших районов страны в безъядерную зону 
стал кульминацией завершившейся в воскресенье 
ежегодной конференции шотландских сторонников 
мира. Бодее 200 делегатов форума заявили о на
мерении сотрудничать с различными организация
ми ради достижения этой цели и выразили убеж
дение, что их инициатива найдет положительный 
отклик в широких общественных кругах. Ее осу
ществление, как подчеркнула конференция, стало 
бы конкретным вкладом Шотландии в подготовку 
к третьей специальной сессии Генеральной А с
самблеи ООН по разоружению, предстоящей в 
следующем году.

Представитель руководства движения за ядер
ное разоружение Брюс Кент подчеркнул, что от
каз Великобритании от наращивания ядерных ар
сеналов способствовал бы упрочению мира и по
зволил бы направить гигантские суммы, расходуе
мые на эти цели в настоящее время, на финанси
рование социальных программ, в которых нужда
ется население.

С о з д а н  п а к и с т а н с к и й
д и в е р с и о н н ы й  ц е н т р

ДЕЛИ. Новый шпионско-диверсионный центр 
создан пакистанским военным командованием в 
Алиабаде на оккупируемой части индийского шта
та Джамму и Кашмир. Как сообщает сегодня га
зета «Стеитсмен», арестованные на днях близ го
рода Ури трое пакистанских шпионов показали, 
что центр организован с помощью США, которые 
поставили также новейшее оружие. Йод руковод
ством американских инструкторов в Алиабаде в 
настоящее время проходят обучение методам са
ботажа, подрывной деятельности и шпионажа бо
лее двух тысяч человек. Пакистанские спецслужбы, 
указывает газета, вынашивают планы активиза
ции происков в штате Джамму и Кашмир с тем, 
чтобы создать впечатление, что население этого 
стратегически важного района «борется за отделе
ние от Индии».

Сообщения индийской печати свидетельствуют, 
что Пакистан систематически предпринимает уси
лия для дестабилизации обстановки в Джамму и 
Кашмире, в отношении которого он давно выдви
гает территориальные притязания. По данным по
лиции, пишет газета «Индиан экспресс», за пос
леднее время в' штат проникли группы диверсан
тов, перед которыми поставлена задача осущест
вления террористических акций и диверсий, про
воцирования беспорядков, а также оказания под
держки местным экстремистским элементам. В 
связи с возросшей угрозой, отмечает газета, вла
сти приняли дополнительные меры безопасное ги.

З А Б А С Т О В К И
В Ю Ж Н О Й  К О Р Е Е

ТОКИО. Тысячи рабочих крупнейшей в Южной 
Корее верфи компании «Хендэ хэви индастриз» в' 
Ульсане начали сидячую забастовку, требуя уве
личить заработную плату, а также освободить ра
бочих активистов, арестованных на прошлой неде
ле за участие в забастовочной борьбе. Предпри
ниматели, пытаясь сбить накал борьбы, на неопре
деленное время закрыли предприятие, которое вот 
уже несколько недель охвачено стачкой. Они отка
зываются также от переговоров с рабочими, наде
ясь локаутом погасить решимость бастующих. С 
санкции сеульских властей, заявивших, что заба
стовочное движение подрывает национальную 
безопасность, несколько дней назад полиция аре
стовала 96 рабочих, обвинив их в нарушении об
щественного порядка.

Р, СКРИПНИКОВА.

В настоящий момент, по данным южнокорей
ского министерства труда, стачки проходят на 
более чем 500 заводах и фабриках страны. С на
чала июля, когда режим Чон Ду Хвана вынужден 
был согласиться с требованиями оппозиционны.^ 
сил о демократизации в Южной Корее, страна ох
вачена широким 'движением рабочих и служащих, 
которые после долгих лет молчания, вызванного 
страхом перед арестами, решительно потребовали 
обеспечения своих основных прав. В числе их тре
бований — справедливая оплата труда, установле
ние восьмичасового рабочего дня, создание под
линно рабочих профсоюзов, свободных от контроля 
правительства и предпринимателей, а также из
бавление от продажных профсоюзных лидеров.
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С п о р т  н е ф т я н и к а м  н у ж е н .
с  н и м  к а ж д ы й  д р у ж е н

Поистине стрежевчане 
умеют жить праздником. То 
ли отдаленность от центра 
сказывается, то ли в дни 
проведения массовых меро
приятий проявляется моло
дежный характер города. 
Во всяком случае, в пос
ледние годы праздничные 
дни вытягивают лю
дей из квартир на улицы. 
Ну, а уж если пришло 
время спартакиаде нефтя
ников, поистине все пути 
ведут на стадион. Задолго 
до назначенного часа от
крытия жиденькие людские 
ручейки, устремленные к 
стадиону, превратились в 
многотысячную армию бо
лельщиков и зрителей. За
полнена до отказа не толь
ко единственная пока три
буна, но и все подходы к 
спортгородку, балконы со
седних домов, крыши спор
тивного зала и школы 
№ 1. Праздника молодости 
и спорта зрители и участ
ники ждали целый год.

В 11 часов утра нача
лось торжественное откры
тие игр. Уже парад участ
ников побил первый рекорд 
спартакиады нефтяников. В 
прошлом году перед три
буной стадиона выстрои
лись после торжественного 
марша 26 команд-участниц, 
в этом году их уже на де
сяток больше. Каждая вы
деляется красивыми костю
мами, большинство из ко
торых сшито специальйо 
для соревнований работника
ми службы быта. Но все же 
из всех 36 команд я бы 
выделил не те, у которых 
оказались удачнее наряды, 
а другие, во главе которых

на равных со спортсмена
ми шли первые руководите
ли. Их стоит назвать пои
менно.. Это А. В. Алексеев, 
А. Ф. Эйснер, А. X. Гель- 
верт, В. И, Цай, Р. А. 
Бикбавов, В. А. Коновалов. 
К сожалению, остальные 
командиры Производства 
либо не смогли прибыть на 
игры, либо ограничились 
ролью зрителей, удобно 
устроившись на трибуне. 
Да и чего можно ждать от 
команд-участниц, если да
же отраслевой профсоюз и 
руководство объединения 
«Томскнефть» не нашли 
возможности не только 
принять на себя тяжесть 
организационных хлопот, но 
и поучаствовать в праздни
ке, устроенном гостеприим
ными стрежевчанами.
Впрочем, зрители этого не
доразумения не заметили и 
с удовольствием наблюдали 
за событиями, разворачива
ющимися на поле.

Открывая вторые област
ные летние спортивные иг
ры нефтяников, руководи
тель оргкомитета предсе
датель горисполкома Т. Ф. 
Шебельгут коротко расска
зал . о добрых спортивных 
традициях Стрежевого, о 
созданной материальной 
базе для занятий физкуль
турой и пожелал всем уча- 
стникаи} успехов в стартах, 
посвященных 70-летию Ве
ликого Октября.

белое полотнище с эмбле
мой в центре заняло на два 
дня свое почетное место 
над спортивной ареной. Не 
успели стихнуть аплодис
менты. приветствующие 
флаг, как зрители не менее 
бурно приветствуют спор
тивный огонь. На этот раз 
факел, зажженный на ме
сторождении, крепко сжи
мает в £уке делегат XX 
комсомольского съезда опе
ратор с Васюгана Сергей 
Кадышев. Знает Сергей по 

. Афганистану силу другого, 
совсем не мирного огня, 
потому каждый шаг перед 
трибунами со спортивным 
пылающим факелом напол
нен для всех особым смыс
лом... Вот замирает' в ожи
дании шестерка сопровож
дающих. Последний шаг. 
Последняя ступенька. Гори, 
факел, факел мира!

Шестерка лучших спорт
сменов, победителей и при
зеров первых игр, внесла 
на стадион флаг спартакиа
ды. Под звуки барабанного 
боя замерли трибуны, и

Команда  ̂ освобождает 
футбольное поле, и на нем 
;гачинается традиционное 
представление с яркими 
спортивными танцами, оча
ровательными малышами, 
показательными выступле
ниями юных волейболи
стов, хоккеистов, борцов. 
Если в прошлом году появ
ление в небе куполов па
рашютов было приятным 
сюрпризом, то на этот раз 
мальчишки с самого начала 
представления не отрывали 
глаз 'от кружившего высоко 
над стадионом самолета. 
Томские парашютисты не 
обманули ожиданий, один 
за одним приземляясь точ
но в центральном круге, 
что дало повод острякам 
из пресс-центра увекове

чить это событие забавным 
рисунком с таким коммен
тарием; «ДОСААФ нас 
всех потряс, что ни пры- 
гальщик — то ас». Не бу
дем описывать всю цере
монию открытия, она во 
многом повторила прошло
годнюю, но ее финальный 
аккорд, наполненный сим
волическим содержанием, 
стоит упомянуть. Вместе с • 
воздушными шарами в небо 
взмыли семьдесят голубей. 
И это тоже можно считать 
сюрпризом, ведь на севере 
голубь — птица почти эк
зотическая.

— Как здорово все-таки, 
что у нас стали проводить
ся такие спортивные празд
ники, — поделился своими 
впечатлениями после от
крытия механик треста 
«Томск!неф*гегео ф и з и к а »  
В. В. Линкер. — В прош
лом году я был на вахте, 
не смог посмотреть. А по
сле такого парада самому 
хочется подтянуться, поз i- 
ниматься физкультурой в 
свое удовольствие. Ведь 
спорт— сам по себе празд
ник.

Такое мнение можно бы
ло услышать практически 
от каждого, независимо от 
того, досталось ли ему ше
сто на трибуне. Специально 
к открытию спартакиады 
приняли первых посетите
лей два из десяти новых 
кафе, создаваемых силами 
предприятий. Одно из них 
— «Спортивное» — будет 
отныне обслуживать жела
ющих провести свободное 
время на стадионе. Делика
тесов. пожалуй, не предло
жат, но бутербродик и ста

кан сока после тренировки 
никому не помешают. Воз
вели это скромное сооруже
ние хозяева — коллектив 
центральной базы произ
водственного обслуживания 
бурового оборудования.

Приняв на себя хлопоты 
по содержанию «центра 
здоровья», начальник базы 
В. И. Цай в первую оче
редь решил использовать 
стадцон для оздоровления 
своих работников. Каждую 
субботу многие из них, 
включая самого начальника, 
проводят здесь активную 
разминку, дозируя нагруз
ки в зависимости от возра
ста ' и состояния здоровья. 
Обнаружив Вячеслава Ин
нокентьевича среди актив
ных болельщиков, я спро
сил; а как используют по
строенный общими усилия
ми стадион другие органи
зации? Ответ, признаться, 
озадачил. Кроме хозяев, 
оказывается, здесь никто 
не занимается. Неужели 
только для массовых 
праздников строился этот 
первый в Стрежевом стади
он?

. Будем надеяться, про
шедшие игры дали новый 
толчок именно массовости, 
оз^доровительному характе
ру спортивной работы. Ре
зервы здесь еще велики. 
Ведь надо, добиться, чтобы 
девиз игр; «Спорт нефтя
никам нужен, с ним каждый 
дружен!» стал не только 
лозунгом, но и руководст
вом в повседневной физ- 
культурно - оздоровитель
ной работе.

К. ЧЕРНАВИН.

Ф утбол

во ВТОРОЙ

Л И Г Е
Госкомспорт РСФСР 

сообщает результаты 
футбольных матчей ко
манд второй лиги, состо
явшихся 5 сентября 1987 
года;

4-я зона
«Локомотив» (Чита) — 

«СКА» (Хабаровск)— 0;0; 
|«Селенга» (Улан-Удг|) — 
«Амур» (Комсомольск-
на-Амуре)— 2;2; «Дина
мо» (Барнаул) — «Луч» 
(Владивосток) — 5;0;
«Торпедо» (Рубцовск) — 
«Океан» (Находка)— 1;0; 
«Звезда» (Иркутск,) — 
«Металлург» (Новокуз
нецк)— 1;0; «Автомоби
лист» (Красноярск) — 
«Манометр» (Томск) — 
2;0; «Амур» (Благове
щенск) — «Чкаловец» 
(Новосибирск) — 1 ;0.

(ТАСС).

Решение 
строгое, но

справедливое
Президиум Всесоюзной 

коллегии судей по футболу 
рассмотрел действия ар 
битров на матчах «Нефт. 
чи» — «Днепр» и «Гурия'. 
— «Динамо». (Москва), 
Признано, что проводившие 
встречи москвич В. Бутен
ко и ленинградец Г. Тали
ков допустили грубые
ошибки, повлиявшие на 
результаты встреч. Как со
общил корреспонденту
ТАСС ответственный секре
тарь Федерации футбола
СССР А. Парамонов, Бу 
тенко несколько раз гру
бо ошибался, но неизмен
но — в пользу гостей. Он, 
в частности, не назначил 
пенальти за снос Джава- 
дова, один раз свистком,
как он потом объяснял,
«данным случайно», сор
вал атаку бакинцев.

Еще недавно Бутенко 
был в числе наших луч
ших арбитров, его реко
мендовали для судейства 
на чемпионате мира в 
Мексике, но... БутеНко от
странен от судейства на 
месяц.В матче «Гурия»—«Дина
мо» (Москва) Галиков не на
значил пенальти за снос 
москвича Стукашова, хотя 
находился рядом, когда 
форварда гостей «уложи
ли» в штрафной площадке. 
Поскольку Галиков и ра
нее не раз допускал гру
бые ошибки, он отстранен 
от судейства всесоюзных 
соревнований.

Расстались и с В. Бы
ковским — судьей на пи
нии в игре бакинцев с 
днепропетровцами. За
грубые ошибки он лишен 
права участвовать в судей
стве всесоюзных соревно
ваний. Другой помощник 
арбитра в игре в Баку — 
москвич М. Иоффе, совсем 
недавно успешно дебюти
ровавший в качестве ар
битра встречи розыгрыша 
Кубка федерации футбола 
СССР. не будет привле
каться к матчам высшей 
лиги до конца сезона, а в 
пеовой лиге — месяц.

Решение Всесоюзной
коллегии судей ^удет об
суждено на очередном за
седании президиума Феде
рации футбола СССР 10 
сентября. (Корр. ТАСС).

После приговора

ПРОПАЛО... СТАДО
Недавно Тегульдетский 

районный народный суд 
рассмотрел уголовное дело 
в отношении управляющего 
Покровоярским отделением 
совхоза «Тегульдетский» 
Геннадия Викторовича Ва
луева по обвинению его в 
должностной халатности.

В минувшем году Г. В. 
Валуев принял на свой под
отчет 16 телят, но в основ
ное стадо, находившееся на 
пастбищах, этот гурт не на
правил, а оставил в Покров
ском Яре без всякого при
смотра. Небольшим стадом 
телята паслись сами по се
бе. Как объяснял в суде 
Валуев, до августа он пере
считывал животных, а по
том перестал это делать. В 
ноябре при инвентаризации 
обнаружилось, что телята 
бесследно пропали.

Разные в поселке ходили 
по этому поводу мнения. 
Говорили, например, что те
лята смешались с основным 
стадом. Но Валуев «своих» 
телят там не нашел. К то
му же в самом стаде за это 
время пропало 16 голов, не 
считая животных, на гибель 
которых составлены акты. 
Были слухи, что телят виде
ли в соседнем районе Крас
ноярского края. В тайге нахо
дили останки животных. Это 
обстоятельство также вы
зывало разногласия; одни 
считали, что виноват мед
ведь, более реалистично 
мыслящие утверждали— по
хозяйничал человек. Как бы

там ни было, а совхозу на
несен ущерб.

Ротозейство дорого обош
лось виновным. Г. В. Валу
ев приговором суда приз
нан виновным по статье 172 
УК РСФСР (за халатность) 
и приговорен к исправитель
ным работам. В пользу сов
хоза с него взыскано 
5.880 рублей в погашение 
ущерба.

Решением суда со скот
ников В. Я. Черенкова, 
П. И.' Овчинникова и А. М. 
Мышланова за недостачу 
скота в основном стаде 
взыскано в пользу совхоза 
по 2.443 рубля.

Всего же за минувшее ле
то в Покровоярском отде
лении совхоза «Тегульдет
ский» пропало каждое седь
мое животное. Это стало 
возможным при попусти 
тельстве со стороны долж
ностных лиц совхоза. То, 
что по поселку бродил 
беспризорный скот, хорошо 
знали директор Г. А. Кали
нин, ' главный зоотехник 
Н! А. Русина, главный бух
галтер Г. Г. Решетникова 
но мер не принимали.

Скоро скот будет возвра
щаться с летних пастбищ. 
Думается, нынче в совхозе 
«Тегульдетский», как и i 
других хозяйствах района 
не" допустят потерь. (Сохран
ность скота во многом зави
сит от добросовестности тех 
кому вверено народное доб-

А. ЧЕРВОТКИН, 
член областного суда.

Н Е О Б Ы Ч Н А Я  Т Е Х Н И К А Тираж П О ГО Д А

Д в о р е ц  з р е л и щ
и  с п о р т а

9 сентября. «Если ты со
мной» (две серии) — .19. 

ВИДЕОТЕКА
9 сентября. Мультсборник

— 10-20 «Забавы молодых»
— 12, 14. 16, 18, 20.

К и н о

I L! 13 cciirBOim
, Малый концертный зал (пр. Ленина, ^5)

к а м е р н ы й  а н с а м б л ь
(г. Владимир)

В программе;
Русская музыка первой половины XIX века. А. Давы

дов, О. Козловский, А. Львов, А, Даргомыжский.
Итальянская музыка XVIII века: Вивальди, Мигали, 

Марцола, Корелли.
Начало — в 19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

9 сентября. «Двое на остро
ве слез» — 9, 10-40, 12*30, 16, 
18-10, 20. 21-40. «Единица с
обманом» — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
9 сентября «Опасные гаст

роли» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«На острие меча» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Бела Кун» — 9. 10-20, 
11-40, 13, 14-20, 15-40, 17,
18-20, 19-40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
9 сентября. «Сюрприз Аф

родиты» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Хочу быть счастливым» — 
8-40. «Новые сказки Шахереза- 
ды» (две серии) — 12-10, 14-40, 
17-10, «Скромное обаяние бур
жуазии» — 19-40, 21-30, «Зоо
парку снятся сны» — 10-30.

«ПИОНЕР»
9 сентября. Мультсборник 

«Петух и боярин* — 9, 11, 13. 
«Оскар» — 19, 21. «Юность 
Бемби» — 15, 17.

имени И. ЧЕРНЫХ 
9 сентября. «Каи три муш

кетера» (две серии) — 9,
11-30,. 14, 16-30, 19, 21-20.
«Вверх тормашками* (две се
рии) — 9. 11-40, 16, 18-40,
21-20. Перед сеансО]И на 19 
час. состоится творческая 
встреча с кинодокументали
стами.

«СИБИРЯК»
9 сентября. «Магия черная 

и белакч» — 9-20. «Осень» — 
11, 12-40, 14-20, 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

9 сентября. «Одинокая жен
щина желает познакомиться»
— 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

9 сентября. «Сиртаки» \ — 
17, 19. 21.

ТОМСКОЕ АВИАПРЕДПРИЯТИЕ ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР НА 5-МЕСЯЧНЫЕ КУРСЫ по подготовке авиа
ционных механиков по технической эксплуатации само
летов и авиадвигателей.

В период учебы выплачивается стипендия ЮО руб
лей в месяц.

На курсы принимаются юноши, отслужившие в ря
дах Советской Армии, имеющие среднее образование.

Авиамеханики пользуются льготами Аэрофлота;
билет со скидкой 50 процентов тарифа в осенне-зим

ний период— с 1 октября по 31 мая (независимо от стажа 
работы):

бесплатный билет и билет со скидкой 50 процентов 
на одного, члена семьи (проработавшим в системе МГА 
непрерывно 7 лет);

выплачивается единовременное вознаграждение за 
выслугу лет;

годовое вознаграждение по итогам работы за год;
обеспечиваются спецодеждой и Меховым обмундиро

ванием.
Обращаться: г. Томск, аэропорт, отдел кадров, тел. 

99-43-28, 99-42-18.

Томский общественный институт патентоведения 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на 1987/88 учеб
ный год. Институт ведет обучение на двух факультетах; 
факультет патентоведения, факультет методологии тех
нического творчества.

Срок обучения — 1 год. Занятия проводятся по сре
дам с 18 час. 45 мин. до 22 час. 15 мин.

Начало занятий— 30 сентября.
В институт принимаются работники патентных 

служб, БРИЗов, отделов НТИ, активисты ВОИР, изо
бретатели и рационализаторы.

Поступающие вступительных экзаменов не сдают.
По окончании института слушателям выдаются сви

детельства установленного образца.
Прием заявлений—до 25 сентября.
Справки по тел. 3-49-73, 4-80-42.

ВНИМАНИЮ 
ЛЮБИТЕЛЕЙ ШАХМАТ! 
Томский облсовет ВДФСО 

профсоюзов проводит шах
матный фестиваль «Золо
тая осень». Открытие — в 
воскресенье, 13 сентября, в 
10 часов в шахматном клу
бе (ул. Герцена, 10). При
глашаем всех желающих.

1Управлению ия(Дательств, 
полиграфии и книжной тор
говли Томского облисполко
ма на постоянную работу 
требуются; экономист, се
кретарь-машинистка, на 
временную — бухгалтер- 
ревизор.

За справками обращать
ся по тел. 1-06-79, 1-03-83.

АГЕНТСТВО «ИНТУ
РИСТ» ПРИГЛАШАЕТ В 

Пятигорск — с 15 по 2б
сентября,

Кишинев — с 19 по . 26
сентября,

Одессу — с 26 по 3 ок
тября.

Кишинев — Одессу — с
21 сентября по 3 октября, 

Минск — с 17 по 20 
сентября,

Львов — с 21 по 27 сен
тября,

Ригу — с 28 по 30 сен
тября,

Алма-Ату — с 17 по 22
октября, с 21 по 25 октября.

Проживание — в гости
ницах «Интуриста».

Справки по телефону 
3-24-47.

Адрес агентства: ул. Бе
линского, 15.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 19 г. ТОМСКА ПРОДОЛЖАЕТ ПРИ-
ЕМ учащихся по специальностям;

на базе 8 классов: штукатур; облицовщик-плиточник, 
облицовщик-мозаичник, монтажник стальных и железо
бетонных конструкций, электросварщик, слесарь-сантех
ник, газосварщик, слесарь по ремонту автомобилей (на 
III курсе лучшие учащиеся могут получить права шофе
ра), мастер-плодоовощевод;

на базе неполной средней школы; столяр строитель
ный, плотник:

на базе 10 классов: электросварщик, мастер-плодо
овощевод, штукатур, облицовщик-плиточник.

Обучение в училище бесплатное. Учащимся на базе 
8 классов по специальностя.м; штукатур, облицовщик- 
плиточник/ облицовщнк-мозаичник, слесарь-сантехник, 
газосварщик, монтажник стальных и железобетонных 
конструкций, электросварщик, мастер-плодоовощевод; 
на базе неполной средней школы по специальностям; 
столяр строительный, плотник — выплачивается стипен
дия в размере 40-^56 рублей в месяц.

Обучающимся по специальностям электрогазосвар
щик, штукатур, облицовщик-плиточник (на базе 10 
классов) выплачивается стипендия в размере 86 рублей 
в месяц, мастер-плодоовощевод (на базе 10 классов) — 
в размере 30 рублей в месяц.

На специальность столяр строительный, плотник 
принимаются лица не моложе 15 лет.

Всем нуждающимся предоставляется благоустроен
ное общежитие. Время обучения в училище засчитыва
ется в трудовой стаж. В училище работают кружки ху
дожественной самодеятельности, кружки технического 
творчества, вокально-инструментальный ансамбль, споп- 
тивные секции. Выпускники училища пользуются пре
имуществами, установленными для выпускников средних 
общеобразовательных школ.

Заявление о приеме в училище подается на имя ди
ректора училища с указанием избранной профессии. К 
заявлению прилагаются: документ об образовании, ме
дицинская справка (форма № 086/у), характеристика, 3 
фотокарточки размером 3 x 4  см, справка с места житель
ства. Зачисление производится без вступительных экза
менов.

Адрес училища; 634021, Томск, ул. Лебедева, 102. 
Проезд трамваями №№ 1, 3, 4, троллейбусом № 2, авто
бусом № 2 до остановки «Ул. Толстого».

Справки по телефонам 1-17-16, 1-08-05.

Удивительные изделия из обожженной глины можно 
увидеть в экспериментальной лаборатории завода строи
тельных материалов, где работает инициативная группа 
художников-керамистов, которой руководит выпускни
ца Ленинградского высшего художественно-промышлен
ного училища им. В. И. Мухиной Наталья Кириленко. 
Используя необычную технику, они создают неповтори
мые украшения для интерьеров, объемную плитку все
возможного назначения, сувенирные изделия. Художни
ки этой группы—частые участники выставок как у нас 
в стране, так и за рубежом.

«Спортлото»
Результаты 36-го тиража 

лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 6 сентября 1987 го
да.

«6  из 45»; 1, 9, 11, 24, 
33. 35.

НА .СНИМКЕ; Наталья Кириленко и выпускница 
Абрамцевского 'высшего художественно-промышленного 
училища Тамара Васильева.

Фото Е. Лисицына.

«5 из 36»: 8, 17, 21, 27,
28.

(ТАСС).

Сегодня — облачно, 
местами небольшие кратко
временные дожди, ветер 
юго-западный, 7— 12 метров 
в секунду, температура 
11 — 16, в Томске 13— 15 
градусов тепла.

10— И  сентября—облач
но, с прояснениями, мес
тами небольшие кратковре
менные дожди, ветер севе
ро-западный, 9— 14 ' метров 
в секунду, температура 
ночью 5— 10, днем 9 — 14 
градусов тепла.

...................... .................. .
Т е л е в и д е н и е

Кубок Канады. 1-й полуфи
нальный матч. 21.00 — «Вре- 

21.35 — «Прожектор пе-

СРЕДА, 9 сентябри
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Война и мир». 4-я серия — 
«Пьер Безухов». 10.10 — «Та
ланты твои, Украина». Кон
церт. 11.00 — Новости,

С 11.10 ДО 16,00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«.Прожектор перестройки». 
16 20 — Телеэкскурсия в му
зей «Кабинет и квартира 
В. И. Ленина в Кремле». 16.50 
— «Музыка города». Переда
ча из Свердловска. 17.30 —
Программа телевидения Бол
гарии. 18.30 — «Если хочешь 
быть здоров». 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — Хоккей.

рестройки». 21.45— «Кузнец». 
Премьера короткометражного 
художественного телефильма. 
22.15 — Поет и танцует мо
лодость. 22.30 — Отборочный 
матч чемпионата Европы по 
футболу. Сборная СССР — 
сборная Франций. В перерыве 
(23.15) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный
фильм. 8.35, 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники, 10-й класс. 9.05, 
13.15 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения. 10.05 ,— Уча
щимся СПТУ. Астрономия. 
10.35, 11.40 -  Общая биоло
гия. 9-й класс. 11.05 — Со
ветское изобразительное ис

кусство. Б. И. Пророков. 12,10 
— «Мост через жизнь». 2-я 
серия. 13.45 — Новости. 13.55 
(— «Волшебные краски». 
Сказки советских писателей. 
14.40 — Этика и психология 
семейной жизни.

С 15.10 до 17.30 —
ТОМСК 
«Для вас 

МОСКВА 
Новости.
ТОМСК 
«Дорога 

о

перерыв.

17.30 — ребята».
18.05

в небо». 
Томском18.15

Рассказываем 
авиаспортклубе. 19.00 —«День 
области». 19.15— «Сильфида». 
Телефильм-балет.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К 70-летию Велико
го Октября. Развитие произ
водительных сил Сибири и 
Дальнего Востока. Всероссий

ский смотр-конкурс докумен 
тальных фильмов в Томске. ■ 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «В силу сложивших
ся обстоятельств». О борьбе с 
наркоманией. 22.30 — Доку
ментальный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Чемпионат • мира по тяжелой 
атлетике. 18.45 — «Шахмат
ная школа». 19.15 — Концерт. 
19.50 — Мультфильм для
взрослых, 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Вина. вина». Премьера до
кументального телефильма. 
20.30 — «Содружество».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В ближайшее время в 
продажу поступят абоне
ментные талоны стоимостью 
12 коп., т.е, один талон на 
две поездки на автобусе.

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫ-

ХА ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА на постоянную: бух
галтеров, заместителя директора, руководителя техниче
ского отдела по эксплуатации аттракционов крупной 
формы, заведующего группой сложных аттракционов, 
автомеханика, руководителя художественной мастерской, 
художников-оформителей, слесарей и рабочих по обслу
живанию аттракционов, плотникач:толяра, штукатуров- 
маляров, газоэлектросварщика, водителей, рабочего по 
уборке мест общественного пользования, подсобных 
рабочих.

НА СЕЗОННУЮ (ДЛЯ РАБОТЫ В ЛЕТНИХ ЗО
НАХ ОТДЫХА), В го р о д с к о й  САД: рабочих по об
служиванию аттракционов, кассиров по продаже биле
тов на аттракционы, бригады для' производства строи
тельных и монтажных работ;

НА КОМПЛЕКС АТТРАКЦИОНОВ КРУПНОЙ 
ФОРМЫ «ВОСХОД» (в районе стадиона ЛИК): 
рабочих по обслуживанию аттракционов, кассиров по 
продаже билетов на аттракционы.

На сезонную работу приглашаем пенсионеров и сту
дентов, а также лиц, желающих работать по совмести
тельству.

Оплата ^  повременно-премиальная. Премии ежеме
сячные до 40 процентов при выполнении плана.

Телефоны для справок 3-25-52, 3-15-78.

При первой поездке ком
постируется талон со сторо
ны надписи «I компостер», 
при повторной поездке — 
«II компостер».

Объединение «Томскавто- 
транс» просит пассажиров 
соблюдать правила пользо
вания абонементными тало
нами нового образца.

В КМТС ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМЛЕСПРОМ» сроч
но: начальника отдела электротехнических товаров, 
старшего инженера отдела, старшего бухгалтера, бух- 
галтера-кассира, бухгалтеров-картотетчиков. Справки по 
телефонам 3-85-88, 3-86-61, 3-87-16.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или в 
его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул, Бердская, 18.

Ректорат, партком. ка
федры общественных наук 
и кафедра политэкономии 
Томского госуниверситета 
выражают доценту В. С. 
Чувакиной глубокое собо
лезнование в связи с кон
чиной отца члена КПСС с 
1928 г.

БЕЗРУКИХ
Сергея Трофимовича.

Коллектив НИИ высоких 
напряжений при ТПИ вы
ражает глубокое соболез
нование научному сотруд
нику И. И. Коземаспову 
в связи с кончиной мате
ри

КОЗЕМАСЛОВОИ 
Марии Петровны.

Коллектив ТомНИИВСа 
выражает соболезнование 
бухгалтеру предприятия 
И. И. Ольховской по пово
ду безвременной кончины 
мужа работника предпри
ятия

ОЛЬХОВСКОГО 
Виктора Робертовича.
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